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Porque a la hora de hablar de deporte, 

José Ramón de la Morena y Michael Robinson 

lo hacen con más picardía que nadie, escúchales 

cada noche en la SER. 
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Editor ial 
Elementos para el futuro 

on lo que se nos viene encima, hemos, cuando menos, 
de estar preparados. Cuando la competencia por me
dio de la integración en Europa se nos echa encima, 
las estructuras de esta comarca están aún en ciernes. 

Cuando los aceítanos hablamos de futuro, somos 
ciertamente pesimistas. El pasado no es todo lo hala
güeño que nosotros quisiéramos, pero tampoco lo será 
el futuro a través del presente si nosotros no trabaja
mos para conseguirlo, o cuando menos intentarlo. 

Se achaca a esta comarca que, de un tiempo a esta parte, está sumida en 
la desidia, en él ¡Vuelva usted mañana! o en el Si hoy no puede ser, ...¡pues 
mañana! Pero el trabajo para que esta comarca cambie —si es eso lo que 
queremos— lo hemos de aportar con esfuerzo y tesón nosotros mismos. 

Perspectivas serias e interesantes como las que puede generar el Plan 
Líder no son ocasiones que se deban desperdiciar alegremente, por intere
ses mezquinos o aquello tan socorrido en nuestra tierra de la envidia como 
vicio nacional. 

Con el Plan Líder se ha hablado cientos de veces de las posibilidades que 
como desarrollo turístico controlado tiene nuestra comarca. Hasta ahora 
nadie, ni siquiera en pequeña escala, se había atrevido a incluirse dentro de 
circuitos turísticos de tipo rural y ha tenido que ser alguien del exterior, al
guien foráneo quien conociendo y haciendo realidad lo que tantos otros han 
intuido, ha acabado por instalar un proyecto serio de hotel de 4-5 estrellas 
en Jerez del Marquesado. Estamos ante una empresa canario-madrileña 
que por 45 millones de pesetas a mediados de mayo formalizó las escrituras 
de propiedad de lo que se conoce como Seminario de Jerez (antigua fábrica 
de harinas). Este edificio va a ser rehabilitado —en una buena parte— para 
que pueda albergar este hotel de lujo en pleno corazón de la cara Norte de 
Sierra Nevada. De él esperamos que sea el inicio, la punta de lanza de un de
sarrollo endógeno con tremendo potencial: el turismo rural tanto de élite 
como normal. 

No en vano, eventos en principio tan simples como pueda ser la humilde 
semana o Muestra Internacional de Música de Guadix, —la actualmente 
denominada «Guadix Clásica»— pueden en su modestia aportar un buen 
caudal de visitas a la ciudad en épocas concretas que se pueden ampliar en 
otras si la visita que se realiza se sabe explotar con profesionalidad y buen 
gusto, sin ánimo de que querer secar antes de tiempo la gallina de los hue
vos de oro. 

No hace falta ser adivinos para poder relacionar eventos artísticos con 
posibilidades turísticas ya de verano ya de invierno, aunque sean estaciona
les (esquí de fondo en el Puerto de La Ragua), de modo que se consiga atraer 
a la comarca otro género de inversiones de las que, si bien no tenemos mu
cha experiencia en infraestructuras, no es menos cierto que se puede apro
vechar para empezar la que se tiene respecto al trabajo realizado por tantos 
aceítanos que en torno a la hostelería ha repartido su trabajo por otros tan
tos lugares de España. 

Las circunstancias no son las mejores, pero tampoco se puede decir o ale
gar aquello tan socorrido de: ¡es que no hay infraestructuras! 

Sin lanzar las campanas al vuelo —ciertamente que tenemos un aldabo-
nazo sobre nuestras comunicaciones, cual es la situación de RENFE en re
lación con nuestra comarca e incluso con parte de nuestra comunidad autó-

(sigue) 

Nuestra Portada: 

Palacio de Villalegre. Composición musical 
en el patío de ensayos y conciertos. Foto: P í cara 
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(continuación) 

dustrial de Guadix han sentado 
las bases para que se pueda por 
vez primera realizar algo con sen
tido común, con estructuras ade
cuadas y condiciones idóneas. 

Ahora ya no caben excusas. Es
peramos que no se alcen voces re
clamando la gratuidad de los te
rrenos, pues si mal no leemos en 
el BOJA n° 63 de 7 de mayo del 94 
se abrió el plazo de licitación de 
las parcelas y en el mismo apare
cen parcelas desde 990 metros sin 
bonificación a un precio mínimo 
de licitación de 5.024 ptas/m-
hasta parcelas de 2.129 m - con 
precio de 3.203 ptas/m-, pasando 
por la mayoría en torno a los 
1.000 a 1.500 m- de las cuales 
muchas de ellas tienen bonifica
ciones —hasta 13 que cuentan con 
una bonificación del 24,62%—, lo 
que las convierte en algo asequi
ble y sobre todo con tremendo fu
turo. 

Si el Polígono Industrial de 
Guadix es ya una realidad tangi
ble, con todo lo que ha costado sa
carlo adelante (no ha habido una 
brillante gestión del asunto que 
digamos), pero está ahí; si el tu
rismo puede ser otra salida, y han 
tenido que venir a mostrárnoslo, 
habrá que hacerse unas cuantas 
preguntas, y desde luego contes
tarse. 

¿A qué esperamos, nosotros, 
los dueños de esta tierra que nos 
sustenta? ¿A que vengan de fuera 
a decirnos lo que hemos de hacer? 
¿A que, además, nos lo hagan? 
¿Esperamos la venida del prínci
pe-empresario que con una varita 
nos ponga en danza? ¿Acaso no se
remos nosotros por nosotros mis
mos capaces de salir adelante a 
partir de lo que hay, que no es mu
cho, pero que tampoco es nada? 

Digamos que no hay excusa: 
manos —y cabeza— a la obra. 

...sobre el Polígono Industrial 

Luis Muriel y Khortés Magán 

Pretendíamos en esta ocasión dar respuesta desde las páginas de 
la revista a ese sentir popular que se venía dando en la calle. 

Cuando se hablaba del Polígono Industrial, inevitablemente sur
gían opiniones para todos los gustos, desde quien hablaba bien del 
mismo hasta quien hablaba mal, unas veces con conocimiento de cau
sa, otras de oído o apoyado en la barra del bar. Por ello mostramos a 
modo de botón este extracto de opiniones recogidas en plena calle y a 
quemaropa, sin tiempo de preparar la respuesta. Ahí queda eso. 

Manuel Plaza Ruiz 

Yo le veo un futuro que va a ser 
bueno para Guadix. Cuando se 
empiecen a promocionar, creo 
que van a faltar terrenos; de aquí 
de Guadix, la gente del centro, ta
lleres, etc. va a irse allí. Esto es lo 
que necesitaba Guadix ya. Ahí 
tienes La Espartera, que empezó 
a moverse eso, y fíjate como ha 
empezado a llenarse de indus
trias; ha sido algo pequeño pero 
ha sido bueno. Creo que cuando se 
pongan industrias grandes, irán 

arrastrando a las pequeñas. El 
Ayuntamiento tiene que apoyar a 
la gente; y los precios, que los 
pongan también económicos. Por 
lo menos el pequeño empresario 
que tenga opción para entrar ahí. 

José Carlos González Machado 

Algún futuro más del que tie
ne ahora Guadix, tendrá (a través 
del Polígono), al menos ya se ha 
creado algo que no lo había hasta 
ahora. Aunque el nivel industrial 
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de Guadix? 

se podrían dar bien, abrir indus
trias o empresas. Pienso que sí, 
que puede tener un buen futura 
La gente puede ser que tenga 
miedo al fracasa (También ocu
rre) que hay empresas que parece 
que van hacia adelante, y no se 
han apoyado hasta ahora a nivel 
de Ayuntamiento, por lo que he 
oído; no se les dan facilidades pa
ra que se queden aquí, y se las lle
van a otro sitio. 

va a estar en función de las em
presas, de las inversiones. Hace 
falta que haya mucha gente que 
invierta; tal como está ahora ha
ce falta mucho, mucho dinero. El 
problema que tiene Guadix es el 
que tiene Andalucía entera. Yo 
creo que nos han tenido margina
dos, y hay que salir de ahí. 

Raquel Villalba Villalba 

En Guadix, hay gente que no 
se arriesga, que tiene dinero pero 
no mentalidad de invertir. Pienso 
que la gente que tiene dinero, ha
biendo comercio como hay, y es
tando tan cerca de Granada y Al
mería como estamos, un pueblo 
que es grande, que tiene facilida
des y vías de comunicación, que 
tiene puerto cerca, yo pienso que 
debería «moverse» con más coo
perativas, hacer estudios de mer
cado sobre plantaciones que aquí 

Luis Hidalgo 

es bastante alto, (además) yo creo 
que se está apoyando desde la Ad
ministración; el apoyo no es malo. 
Me gustaría repetir que lo que 
hace falta es iniciativa privada; 
iniciativa privada que dé confian
za a la genta 

El Polígono Industrial es una 
cosa buena para Guadix. El futu
ro industrial de Guadix yo no lo 
veo mal, lo veo bueno. Lo que ha
ce falta es iniciativa privada, en 
principia Según lo que yo tengo 
«andao» por Guadix, el espíritu 
industrial de Guadix pienso que 



Jesús Casado Vera 

I j f t & b * I 

Me parecen muy bien todas 
las iniciativas en ese sentido de 
relanzar, de dar facilidades para 
que la industria se meta o que 
tenga cabida dentro de lo que es 
la ciudad, pero el problema que 
tenenos nosotros es que no tene
mos «tradición» en industrializa
ción; entonces lo que se ve un po
co (sobre) el Polígono parece más 
con vías de almacenistas o mayo
ristas que otra cosa. En «indus
trias», tendríamos que mejorar 
mucho más, donde el Ayunta
miento diera más facilidades pa
ra la instalación. No vale (sólo) 
un Polígono Industrial, que ten
gan un sitio para ubicarse, sino 
que tienen que tener vías de co
municación, abastecimiento de 
materias primas, canalización de 
muchas cosas; el sitio físico no es 
suficiente. La prueba la tienes 
con todo lo que pasó con «Reme
tal» en Alquife. La salida puede 
ser un Polígono Agroganadero 
paralelo, que habría que hacer, 
fuera de lo que es un polígono in
dustrial. Por la propia experien
cia que yo tengo, el Ayuntamien
to no da las facilidades que debie
ra; habría que buscar medidas de 
incentivación como dar facilida
des en las licencias de obras, po
ner menos trabas administrati
vas y burocráticas; facilidades 
dentro de un orden. (Por otra par
te) sobre la gente de Guadix, se
rán muy contados los que se me
tan en temas industriales, te ha
blo por experiencias muy concre
tas, porque los que han intentado 
meterse están muy defraudados, 

entonces, tendría que cambiar 
mucho el punto de vista de la Ad
ministración. 

Rosendo Vico 

A mí me parece bien; si van a 
dar ahí trabajo y todo eso, me pa
rece muy bien. A ver si el Polígo
no mueve toda esta comarca y 
crean trabajo, que esta zona está 
muy marginada. La gente quiere 
trabajar y no salir de su tierra. 
Creo que tiene posibilidades dan
do ventajas fiscales. Lo de que la 
Administración dé facilidades, 
eso está más «fastidiao»; (hay) 
muchos problemas para poner 
empresas y no dan facilidades, y 
la gente se cansa. 

Miguel Ángel González Pérez 

Yo creo que un futuro bueno; y 
además el que «efectuó» el Polí
gono Industrial creo que tiene 
que volver de Alcalde de Guadix, 
que es mi amigo José Luis, que no 
es porque sea mi amigo solamen
te, pero que ha sido el que se lo ha 
merecido y el que lo ha «efec-
tuao»; y creo que el polígono in
dustrial le puede dar a Guadix el 
(poder decir) «por lo menos empe
zamos». (Hasta ahora ha habido) 
falta de infraestructura; también 
ha habido mucha «coacción» en 
Guadix, porque por ejemplo tene
mos (que) una de las mayores em
presas de Guadix, la más grande 
quizás, que es Avi-Genil, de he
cho se han tenido que ir a Puru-
llena, porque hay una serie de 
«coacciones» por falta de una in
fraestructura y falta de autoriza
ción por parte de la Administra
ción, digo yo. Y, oye, los que somos 
de Guadix, eso, te digo la verdad, 
pero lo sentimos. (Por otra parte, 
en cuanto al espíritu empresarial 
de los aceítanos) y a los hechos 
nos remitimos, no hay ese afán de 
crear... 
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Jornadas medios de comunicación 

Organizadas por la Biblioteca Pública Municipal 
y el Área de Cultura del Ayuntamiento accitano, se 
celebraron del 25 al 27 de abril, en el Centro de Edu
cación de Adultos, estas Jornadas sobre Prensa, Ra
dio y Televisión. Unos documentados periodistas fue
ron los encargados de llevarlas a cabo, presentados 
magistralmente por el escritor y profesor Antonio 
Enrique, quien también moderaría los coloquios fina
les de cada tarde. 

Comenzaron las mismas con la ponencia de Juan 
Antonio Ruiz (Tito Ortiz), que disertó sobre el tema 
«La radio como medio de comunicación de masas», 
haciendo un recorrido histórico y distinguiendo entre 
la radio predemocrática y la actual; hizo un extenso 
comentario de las noticias que entonces tenían que 
aparecer en las ondas, recordó al grupo de actores de 
Radio Nacional de España, la radio de mesa camilla 
de Pedro Pablo Ayuso y Alberto Olivares, habló sobre 
el comienzo de la Frecuencia Modulada deformada 
por una calidad de sonido extraordinaria, trasplan
tando las discotecas a las emisoras de F. M., confun
diendo al disk-jokey con el presentador radiofónico. 

En la segunda ponencia habló el periodista Eduar
do Castro Maldonado, quien expuso el tema «La TV: 
medio de comunicación, medio de manipulación», 
destacando el conferenciante, que después de la toma 
de notas, vistas y grabación, viene la manipulación 
del medio. La TV, dijo, es la noticia igualmente mani
pulada acompañada de la imagen. Habló sobre la fal
ta de imagen en la información no siempre necesaria 
con ejemplos como «...¡se ha caído la Alhambra!» en 
donde la noticia está bien dada aunque no tenga ima
gen, o... «¡Ha muerto el Rey!»; en cambio otras noti
cias si no van acompañadas de imagen no la admiten 
los directivos de estos medios. 

Recordó el derecho del periodista a no revelar si no 
quiere sus fuentes de información y si éste detectara 
manipulación, negarse a prestar su firma y su voz. In
sistió en que los redactores han de ser periodistas 
profesionales porque la verdad mal presentada, no 
pasa por tal y a la inversa. No es tanto la verdad, co
mo la imagen de la verdad. Recordó la guerra del Gol
fo Pérsico como el mejor ejemplo de manipulación. 

Concluyeron estas Jornadas con la intervención 
del periodista José Antonio Cambril Busto, quién ex
puso el tema: «La prensa: El ayer, el hoy y el maña
na». Comenzó el conferenciante definiendo al perio
dista «como la persona que no tiene nada o poco que 
decir, pero sabe como decirlo» y reparó en la primera 
dificultad con la que éste se encuentra que son sus 
propias limitaciones, al encontrarse frente a un folio 
en blanco. 

Una palabra puede matar, dicha en el momento 
oportuno. La TV tiene momentos recomendables y si 
no nos interesa lo que hay en ella, la solución más fá
cil es apagarla. 

José Fernánández Olea 

Tito Ortiz habló de la radio. P I C A R O 
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Música 

II Guadix Clásica 

Francisco Hernández Cruz 

La Filarmónica de Kiev en Santiago. 

Cuando está en su ecuador la segunda edición del 
Ciclo Internacional de Música, mis admirados —¡in
gente labor la desarrollada por ellos en pro de Gua
dix, a lo largo de tantos años y con tantas incompren
siones! — amigos de Wadi-as me piden una opinión al 
respecto. Les hago ver que no soy la persona idónea 
para ello, se lo justifico, les doy nombres de otros más 
capacitados que yo, pero nada vale. Heme aquí, en 
consecuencia, haciendo algo para lo que reconozco 
mis limitaciones, pero que no puedo negar a personas 
tan meritorias. 

En primer lugar, justo es felicitar al Ayuntamien
to de nuestra ciudad, y a la Concejalía de Cultura en 
particular, por hacer posible la realización en Guadix 
de tan magno evento cultural. No estamos, por des
gracia, habituados a semejantes actuaciones, ¡y el pú
blico responde, y de qué manera!, aunque algunos ol
viden que no son actos propios de chiquillería, quie
nes sólo hacen que los espectadores y, lo que es más 
grave, los intérpretes, pierdan concentración en 
aquello que hacen. Sentadas estas premisas, vaya
mos al meollo. 

Quedamos gratamente sorprendidos de las condi
ciones acústicas que posee el palacio de Villalegre. 
Había tenido el gusto, con anterioridad, de cantar allí 
con ACYDA, pero nunca estuve como oyenta 

Se inicia el ciclo con la Camerata de Hamburgo. 
Aunque el «programa de mano», como siempre, mues
tra un breve curriculum, nos gratifica el inicio del 
concierto. Aquello es música a lo grande. Hay perfec
ción, acoplamiento entre cuerdas y, como consecuen
cia, gran afinación y calidad. Me gustó sobremanera 
el tercer movimiento de la obra de Telemann, el viva-
ce final, donde la orquesta se muestra plena. ¡Y qué 
decir de la obra de Donizeti! Sencillamente magis
tral. 

En la segunda parte, Mozart es Mozart. Para mí — 
simple aficionado— fue grandiosa la interpretación 
que hicieron de la sinfonía. Sólo queda destacar la so
briedad y belleza del «chorreón» con que nos regaló el 
oído a los presentes. 

El día siguiente, como rezaba en los programas, 
«debido al gran número...", se celebra el concierto en 
la parroquia de Santiago. Es ahora una orquesta sin
fónica, «burro grande...» y, lógicamente, cambia todo, 
no sólo el marco, aunque, por esta vez, hasta las mon
jas de clausura, pienso, debieron dar gracias a Dios. 
También había más público que el día anterior. 

He escuchado varias veces la Sinfonía del Nuevo 
Mundo, pero no dejo de reconocer que jamás había go
zado de una interpretación en directo tan majestuo
sa. Las distintas cuerdas sonaban como debían: se os
curecían o venían a primer plano, siguiendo, lógica
mente, las instrucciones del director, logrando, de es
ta forma, una interpretación global, cuando menos, 
sorpresiva. La repetición temática tan conocida que 
posee la obra iba y venía con soltura y agilidad, como 
él que no quiere la cosa, y el resultado, para mí, califi
cable de exitazo sin precedentes. 
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El sábado, día 28 de mayo, era la Queen's Univer-
sity Orchestra quien nos visitaba. Hay que ser aho
ra muy cautos al seguir hablando, pues las diferen
cias con los días anteriores pueden hacer que se emi
tan juicios, valga la redundancia, faltos de justicia. 
Se trata, ahora, de una orquesta, casi de cámara, for
mada por estudiantes, y americana. Subrayo este úl
timo punto por considerarlo de vital importancia. No 
estamos habituados a ellos, quedan fuera de nuestro 
ámbito cultural, por más que alguien se empecine en 
negarlo. «Su» música no la sentimos como «nuestra», 
y viceversa... N i el Haydn que interpretaron es el que 
estamos habituados a escuchar, ni el Fox Trot nos lle
ga con la nitidez de la música de nuestro acervo cultu
ral. Pero lo cortés no quita lo valiente: hay que felici
tar a los solistas, y dar las gracias por la «propina» 
que, aunque americana, al ser más popular (?), sí caló. 

¿Qué decir de Carmelo Martínez? Sigue en la lí
nea de gran concertista. Su guitarra suena con genio 
o embrujo, alegre o pedigüeña (dependiendo de la in
terpretación), pero siempre con la maestría y exacti
tud que le caracteriza. Personalmente, me llama la 
atención la interpretación que hace de Albéniz. Lo he 
escuchado en múltiples ocasiones, y siempre hay algo 
que me sorprende. 

No sé de qué se trataba su regalo, pero sí puedo ha
blar de una frescura guitarrera que, junto con su mu
sa, nos hizo disfrutar de lo lindo. ¡Lástima que algu
nos niños se llevaran nuestra atención en demasia
dos momentos del concierto! 

Se inicia la segunda parte del ciclo con un concier
to del que es mejor no decir nada.¡Mala suerte! 

El viernes, 3 de junio, nos visita el Classic-Avant-
garde Soloist Emsemble. Se trata de un grupo de 
juventud e inician su actuación con unas Veladas Mu
sicales que desprenden esa frescura propia de aquella 
edad, preñada, además, de un tono popular que «ca
la» en el público rápidamente. Alterando el programa 
previsto, atacan la interpretación de un Rossini que 
sirve para que destaque sobremanera el solista; vuel
ve a su aire ruso y reaparece la frescura mencionada. 
Muy bonita la obra de Deshevov, con cierto aire asiá
tico, para deleitarnos, en el «chorreón», con una Pe
queña Marcha Vienesa que nos hizo disfrutar de lo 
lindo a los oyentes. 

Frente a la juventud del jueves, llega la madurez 
del viernes, y de verdad que son maduros musical
mente hablando. ¡Qué lección de interpretación nos 
mostraron el Cuarteto Stamic y Daniel Veis!¡Qué 
conjunción, qué perfección, en definitiva! El inicio de 
la obra de Mozart nos dejó boquiabiertos, pero el col
mo vino después, en el adagio, donde mostraron una 
maestría, a mi juicio, difícilmente superable; creía
mos estar en otro lugar. Pero, por si faltaba algo, nos 
dejaron, si puede ser, más anonadados con otro ada
gio, esta vez de Schubert, auténtica delicia que nos 
transportó a otro mundo. Sencillamente, no encuen
tro palabras para definir la reacción del público, se re
flejaba el gozo en todos los que allí estábamos. Supie
ron ganarnos con tal facilidad... 

Pero no se acaba ahí. El Cuarteto de Dvorak, sobre 
todo en el finale, les sirvió para mostrar un virtuosis
mo raro, una perfección yo diría que imposible de 
igualar: «bordaron» los contrastes: la música se desli-

PICARO 

zaba de fuertes a pianos, con unos «melones» —los lla
ma un buen amigo— tan magistrales, que sólo por eso 
ya se llevaban la palma. Sencillamente geniales. Y 
cuando llegan las repeticiones en el Scherzo, presto 
de Schubert, ya faltan palabras. Como dije antes: 
¡qué lección de interpretación musical nos dieron! 
¡Cómo pudimos gozar quienes tuvimos la suerte de 
escuchar esta gran grupo! Los chelos iban y venían 
con una genialidad inenarrable, pero el conjunto ar
mónico no se descompuso ni por equivocación. ¡Senci
llamente magnífico! 

Y, como todo en la vida, llegó el final (un poquillo 
precipitado para los que también nos gusta el fútbol, 
de modo tal que llegamos con la «lengua fuera»). Ha 
sido un digno final para un no menos digno Ciclo Mu
sical que esperemos se repita en años venideros. Ac
tuaban los Solistas de Zurich. Su quehacer ha sido 
muy bien acogido por el público. Personalmente, me 
ha gustado sobre las demás la obra de Mendels-
sohn-Bartholdy, donde —todo hay que decirlo—, al no 
hacer el descansillo habitual intermovimientos, to
dos nos quedamos bobos, sin apreciar el final, aunque 
ello también puede ser producto de lo bien que lo es
tábamos pasando... Gozo que, por suerte, pudimos 
alargar con el Molto Adagio, de Bartók, en el que la 
orquesta sonó de forma magistral. 

Reitero mis felicitaciones del principio y, por fa
vor, ¡que se repita!, como dicen los niños, pero sin la 
presencia de éstos, que deben estar jugando como ha
cían sus padres en la feliz niñez... 
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Dtros mineros 
de la comarca de 

La mina Plutón: carburo y vagoneta. 

Vista parcial de la Mina. 

El sol calienta más de la cuenta para el 
tiempo que corre. Los pájaros apenas dan 
mas que cortos vuelos. Se diría que el sol 
los ha sorprendido también en su fulgor. 

La inmensidad del llano sólo se ve 
turbada por algunos aleteos febriles de 
palomas torcaces que surcan airadamente 
el horizonte blanquecino y calimoso de 
una tarde que tiene como telón de fondo, la 
cara Norte de Sierra Nevada. 

La vegetación del lugar es escasa, casi 
la imprescindible: algún que otro árbol 
alegrea la monotonía de una visión plana 
pero placentera. Agradable la llanura 
situada al pie de Sulayra, atravesada por 
una línea de ferrocarril que al igual que el 
paisaje es extrema, incluso técnicamente. 

Sólo una casa grande a modo de antiguo 
cortijo o venta delata la posible presencia 
del hombre por estos parajes, que no sean 
saltamontes y grillos. 

Un sordo ruido a lo lejos retumba, más 
tarde una pequeña columna de humo 
delata una actividad minera un tanto 
inusual para los tiempos que corren. 

De las entrañas de la tierra surge una 
pala retroexcavadora que transporta unas 
piedras curiosas. Un fino polvo invade el 
aire que se torna brillante, como los lados 
del camino donde éste se deposita. 

Nos acercamos hasta la máquina para 
sorprender a Simón, quien en principio 
desde la máquina y después fuera de ella 
nos atiende con expectación. No esperaba 
semejante visita. Tras explicarle nuestra 
intención queda un poco más tranquilo. Se 
trata de dar a conocer a los lectores de la 
revista la laboriosidad de unos hombres, 
mineros para más señas, que pretenden 
casi con sus propias manos arrancar de la 
tierra algunos pequeños tesoros en forma 
de óxido de hierro del que esta dispone. 

Se trata de un mineral fino, agradable 
incluso al tacto, que hoy día es utilizado 
parea la fabricación de pinturas e 
impermeabilizantes en general y que 
antaño servía incluso para recubrir los 
electrodos que se utilizaban en soldadura. 

Estamos ante una explotación minera 
de las que quedan pocas, como casi única 
es su extracción, por lo menos en lo que 
conocemos de España. Es la única mina 

10 (W-aj 



Guadix: Picaro. 

activa existente en Andalucía y España 
para la obtención de Oxido Férrico (Fe a0 3 ) . 

Su singularidad y la amabilidad franca 
de los mineros que la explotan han hecho 
que intentemos acercarnos a ellos para 
recabar más información de la actividad 
en sí. 

Caramba tan cerca y tan desconocidas. 

Mineral en bruto, para ir a lavadero. 

Es una tarde en que las cribas de mineral 
no dan problemas —cosa rara— mientras 
dos de los obreros terminan su almuerzo y 
el alto obligatorio para reponer fuerzas en 
un charnaque a orillas del lavadero de 
mineral, la conversación con Simón y Juan 
se torna amena, aunque algo impersonal 
al principia 

Pero pronto, a medida que va pasando el 
tiempo, este se va abriendo, su franqueza 
es más amplia y entre datos y datos nos va 
dejando caer sus opiniones entremez
cladas. 

Tratan de explicarme cuál es el proceso 
de producción de la mina de óxidos férricos 
y reconocen que al ser una mina en piedra 
es decir de galería o subterránea tiene 
unas características especiales. Durante 
una buena parte del día uno de los equipos 
de trabajadores o mineros se dedican a 
perforar para después colocar la «goma 2» 
y al final casi de la jornada de trabajo justo 
cuando se van a ir, poder realizar una 
«pega» que permite abrir tajo para el día 
siguiente. 

En otra galería y guiados por la mano 
experta de Joaquín que no es un minero de 
salón sino de legón, pico y espuerta, otro 
equipo de mineros, en su mayoría prove
nientes de Huéneja, con afán y ayudados 
de herramientas tan poco sofisticadas 
como un legón y sus espuertas, van car
gando con tenacidad, con paciencia 
inaudita, los recipientes —de goma hoy, 
antaño de esparto— con el mineral que 
ellos codician con lo que buscan afano
samente: ese óxido férrico que deja las 
manos brillantes a modo de polvo de plata. 

Así van cargando un volquete pequeño 
adaptado a las dimensiones de la galería 
que con esfuerzo —no hace falta repetirlo— 
van sacando bajo la luz de los carburos y 
protegidos con los cascos imprescindibles 
en este tipo de actividad. 

Así van extrayendo viajes y más viajes 
de las entrañas de la mina hasta un 
cargadero donde le aguarda, en una zona 
más amplia, un nuevo volquete, ya de 
mayores dimensiones, que posteriormente 
será transportado hasta el vacie de 
mineral donde ya a la luz del día podrá ser 
recogido con una máquina retroexca-
vadora que lo cargará en un camión. 

La tarea no acaba aquí. Este viejo 
camión que ruge por el llano llevando el 
mineral plateado termina por depositarlo 
en una trituradora o machacadora hasta 
dejarlo con un grosor de unos 2 ó 3 centí
metros de grano. 

Después es el molino de bolas quien 
recoge el material dejándolo reducido a 

o casi polvo para depositarlo en las balsas de 
< lavado mediante las cuales se pretende 
¡r eliminar el estéril que trae consigo desde 
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la mina, de modo que se pueda conseguir 
una ley de pureza del mineral del orden del 
95% de óxido férrico. 

Con un curioso procedimiento se va 
extrayendo de las balsas de lavado y con el 
cuidado y conocimiento que da el oficio se 
va introduciendo en un secadero rotativo 
alimentando por leña de desecho que per
mite secar completamente el mineral. 

Una vez allí, se encuentra ya el mineral 
dispuesto para la operación de cribado 
mediante la cual se consigue eliminar las 
partículas gruesas o muy finas dejando 
exclusivamente las que el mercado de
manda por su finura, o sea, 130 mieras y 
74 mieras. 

Un ingenio sencillo pero eficaz permite 
ir seleccionando los distintos grosores que 
se quieren envasar y al final, por medio de 
un sinfín, el mineral presto ya para su 
envasado se va depositando en unos sa-
quitos de 25 Kgs. (antes eran de 50). 

Tras su preparación y correcto enva
sado se paletiza (amontona en palets) y se 
deja ya preparado para que el camión del 
distribuidor se lo pueda llevar a los 
almacenes desde los cuales será distri
buido a las distintas fábricas que lo 
necesitan preferentemente —según dicen 
sus extractores— por sus magníficas pro
piedades, entre las que destacan su nula 
toxicidad. 

Dicen y afirman sin temor a equi
vocarse que todas las pinturas imper
meabilizantes y antioxidantes que se 
fabrican en España tienen como principio 
básico el óxido férrico que se obtiene en 
esta mina denunciada como Las Piletas en 
el término muncipal de Huéneja. 

El proceso así narrado se nos antoja 
evidente que es a primera vista sencillo, 
pero lo que no es tan sencillo es bajar a la 
mina y con la luz de un carburero poder 
discernir por dónde deben o no continuar 
los trabajos, etc. 

Durante la conversación, se han esca
pado o dejado entrever opiniones perso
nales mezcladas con datos técnicos 

Así, sabemos que llevan trabajando 
desde el año 68 la denuncia del terreno 
minero en propiedad. 

La sociedad en realidad está formada 
por dos socios y se denomina Óxidos 
Férricos de Huéneja, disponiendo de un 
caudal humano de tan sólo once traba
jadores, incluyendo director facultativo y 
auxiliar administrativo. 

Un cierto regusto de amargura se 
detecta cuando se refiere Simón o Joaquín 
a que la explotación llegó a contar hasta 
con dieciséis obreros desde una explo
tación que se inició manualmente en el 
denuncio minero conocido como San José 
que se denominaría después Plutón y hoy 
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Las Piletas. 
Su producción oscila según la época del 

año de que se trate, pues si en invierno los 
equipos de obreros, incluidos los dueños o 
socios propietarios, trabajan fundamen
talmente en la extracción en cambio en 
primavera y verano se dedican más al 
lavadero y secadero, llegando a producir 
hasta 6 toneladas de mineral ya preparado 
para su venta y según las condiciones de 
demanda del mercado. 

Ante la pregunta de cuándo empezó la 
producción, nos cuenta Simón que ellos 
tienen datos de la explotación realizada en 
1880—90, es decir, justo con el auge y 
euforia minera que se vivió en la comarca 
a finales del pasado sigla 

Su apego a la mina o a la minería pro
viene de sus padres, pues si bien se 
confesaba un tanto harto de esa vida 
también afirmaba que ya era mayor par 
tomar otros derroteros y por este motivo 
cuando Romero Hnos., naturales de 
Almería, abandonaron la producción, ellos 
llegaron a un acuerdo con su dueño, quien 
si bien no se quería desprender de la 
misma, al no laborearla, hubo de aban
donar la concesión que tenía. 

En esa ocasión —para ellos fenómena— 
denunciaron de nuevo la explotación y tras 
el correspondiente permiso de investi
gación, pasaron a explotar o trabajar en 
ambos denuncios mineros según les iba 
interesando. 

Manifiestan no tener problemas de 
reservas de mineral y sí en cambio con la 
crisis económica actual que está empuján
doles a seleccionar mucho su oferta, con
siguiendo así tan sólo unas 1500 toneladas 
anuales aun cuando están en condiciones 
de poder realizar una producción mucho 
más elevada. 

Disponen de unas magníficas insta
laciones que no utilizan en su totalidad 
por no ser necesrias, dado que la demanda 
actual les permite trabajar a un ritmo más 
lento de extracción y producción 

Nos encontramos ante una explotación 
única en su género en España, no así en 
otros países del mundo, y frente a un 
mercado monopolizado casi exclusiva
mente por los austríacos que consiguen de 
ese modo manejarlo a su antojo. 

Esta y no otra es la principal queja de 
estos mineros modernos que, sin olvidar su 
oficio tradicional, pretenden mirar el 
futuro con más entusiasmo y optimismo, 
sabedores de que la tierra también sabe y 
puede dar sus frutos, que son, si el hombre 
los sabe desentrañar, ricos y generosos. 
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Sociedad Líder: 
una plataforma para el desarrollo 
Antonio Lara Ramos 

Los más prestigiosos manuales de eco
nomía recogen como principales pautas 
para el desarrollo económico de una región 
aquellas que se reñeren a la existenica de 
unos recursos, la disponibilidad de una 
mano de obra —si es cualificada, mejor— 
una buena red de comunicaciones, un capi
tal disponible y buenas dosis de iniciativa 
y riesgo empresarial. Mucho de esto últi
mo es lo que necesita una comarca que se 
debate en unas cotas de depresión econó
mica y unos niveles socioeconómicos de 
sus habitantes muy por debajo de una me
dia normal. 

Respecto a los demás requisitos, aun
que sea con más o menos deficiencias, en 
cierto modo no nos faltan en el momento 
presente. Incluso, ese capital que se consi
dera en la mayoría de los casos como el im
pedimento esencial. Hay subvenciones, 
préstamos o unión de pequeños capitales 
que ayudan a aportarlo. Lo cual no signifi
ca que en fechas muy recientes no se tuvie
ran graves inconvenientes, por ejemplo, 
las comunicaciones constituían un obstá
culo más que salvar y, aún hoy, el ferroca
rril está en una situación de incertidum-
bre. Pero estas pautas de desarrollo cuen
tan también, en mi opinión, con otro presu
puesto inevitable, me refiero a la cuota de 
participación que la Administración del 
Estado tiene en el desarrollo y progreso de 
una región. Su labor en la sociedad actual 
es esencial, bien como impulsor y facilita
dor de buenas condiciones para que los an
teriores requisitos puedan maniobrar fá
cilmente, —nos referimos a facilidades fis
cales, ayudas económicas, prestación de 
recursos, asesoramiento, etc.—, bien a si
tuaciones en que los intereses políticos es
torban en demasía convirtiéndose en un 
obstáculo más que salvar. 

Esta zona, como Andalucía en general, 
ha adolecido de un injusto olvido desde el 
punto de vista político desde hace más de 
un siglo. Este sentimiento se tiene muy 
presente en la población. La comarcaliza-
ción puede ser una decisión política que 
perjudique o beneficie a la comarca. Los 
planes de desarrollo que desde la Adminis
tración se ejecutan o los que se generan 
desde la Comunidad Europea —como eje 
articulador de la búsqueda de un equili
brio interregional— son buen prueba de la 
influencia de la política en la economía. 

Panorámica de Jerez del Marquesado. 

En la Sociedad hay empresarios 
que deben comprometerse 

todavía más y protagonizar 
intentos y proyectos concretos 

de desarrollo. 
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La comarcalización puede ser 
una decisión política 

que perjudique o beneficie 
a la comarca. 

Empero, el tema que nos trae hoy a es
tas páginas tiene mucho que ver con la ini
ciativa y el riesgo empresarial. Nos referi
mos a la recientemente creada Sociedad 
Líder Comarca de Guadix, S.L. Ya es una 
realidad esta Sociedad Líder, cuya crea
ción, en un dilatado proceso, no ha estado 
exenta de dificultades e imponderables. 
Ha sabido aglutinar a la Asociación de 
Empresrios y a los ayuntamientos de la co
marca y contar con la inestimable ayuda 
de organismos como el INEM, IFA, Funda
ción Empresa Universidad o Diputación 
Provincial. Un aspecto que hay que desta
car en la adhesión de los 33 municipios de 
la comarca. Esto supone un ejercicio de 
confluencia de intenciones que puede ser 
muy beneficiosa Lo que es obvio e incues
tionable es que con posicionamientos indi
vidualistas no se llega muy lejos 

La Sociedad Líder nace con unos intere
santes objetivos, como son el asesoramien-
to y estudio de viabilidad de cualquier pro
yecto o iniciativa empresarial que se pue
da plantear en la comarca accitana, o la 
gestión de fondos, ayudas y subvenciones 
que puedan adquirirse tanto de organis
mos nacionales como internacionales. Es
tos objetivos no han de ser los únicos; en la 
Sociedad hay empresarios que deben com
prometerse todavía más y protagonizar in
tentos y proyectos concretos de desarrollo. 

Aquí es donde la iniciativa y el riesgo 
empresarial debe surgir como elemento 
dinamizador de una economía. Entendien
do que, cuando no hay medios individuales 
suficientes para poner en marcha un pro
yecto, la solución está indefectiblemente 
orientada hacia la unión de esos medios y 
recursos particulares. Hoy en día en las 
distintas parcelas de la actividad humana, 
investigación, educación, industria, etc., 
el trabajo en equipo es esencial para alcan
zar el éxito. Incluso, los países deben 
aunar esfuerzos en programas de explora
ción espacial, lucha contra enfermedades o 
solución de crisis económicas. Mantener 
un espíritu de colaboración y cooperación 
supone dar un primer paso muy impor
tante en la búsqueda de soluciones o en la 
puesta en práctica de proyectos de 
desarrollo. Aquellos que se encierran en 
posicionamientos ostracistas y desco
nectados con su realidad circundante no se 
ayudan ni a ellos mismos, ni a la sociedad 
en la que se desenvuelven. 

Conectando con este pensamiento pode
mos hablar de algunas razones que nos 
permitan explicar la situación actual. La 
ausencia de iniciativa privada y el bajo ni
vel de riesgo empresarial en esta comarca 
son aspectos esenciales de una mentalidad 
poco emprendedora que se conforma con 
obtener lo suficiente para vivir con más o 
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Debemos entender que 
toda iniciativa que nazca 

con la intención de 
trabajar por el futuro 

de esta comarca 
ha de ser bien recibida 

La Sociedad Líder nace 
con unos interesantes 
objetivos, como son el 

asesoramientoy estudio 
de viabilidad de 

cualquier proyecto o 
iniciativa empresarial 
que se pueda plantear 

en la comarca accitana, 
o la gestión de fondos, 
ayudas y subvenciones 

que puedan 
adquirirse tanto de 

organismos nacionales 
como internacionales. 

menos holgura. Llevando el análisis a un 
sustrato más profundo, se puede hablar de 
falta de educación en ese sentido; una edu
cación que ha conformado una mentalidad 
rentista en la que predominan actitudes 
conformistas e individualistas en nuestra 
población. Y si esto pudiera ser entendido 
desde el punto de vista del empresario, el 
de los trabajadores adolece muchas veces 
de los mismos defectos, observándose cier
tas actitudes de comodidad. El cooperati
vismo, como una fórmula para combatir el 
desempleo, no termina por ser aceptado co
mo una de las muchas soluciones para sa
lir de la ignominiosa situación de paro. 

El intento de la comarca alpujarreña 
por aprovecharse de las «condiciones idó
neas» de esta comarca para acceder a las 
ayudas que se están proporcionando desde 
la Comunidad Europea ha sido una acción 
de clara picardía, conociendo las posibili
dades de nuestra comarca en ese sentido. 
Esta actitud, por otro lado, se puede califi
car de lógica y coherente, pues ante la falta 
de iniciativa que pudiera haberse provoca
do aquí, era de esperar que ellos se plante
aran una ampliación del marco geográfico 
de su competencia. Considero que la inter
vención de la Alpujarra ha sido hasta cier
to punto beneficiosa. Primero, porque ha 
supuesto un desafío, un reto que no se ha
bía producido desde hacía tiempo. Segun
do, porque ha despertado a muchos secto
res sociales y económicos de un posiciona-
miento algo estático y aletargado. 

Dos son los objetivos inmediatos de la 
actividad de esta Sociedad Líder, a saber, 
el plan LEADER I I y el programa LEDA, 
ambos auspiciados por la Unión Europea 
para regiones deprimidas económicamen
te. El primero es un programa que propor
ciona subvenciones para el desarrollo de 
comarcas deprimidas, a través de la pren-
sentación de proyectos sobre explotación 
de recursos de la comarca. El programa 
LEDA tiene su fin primordial en el desa
rrollo del empleo local. En nuestro caso, el 
área norte de la provincia de Granada reú
ne los requisitos adecuados para la conce
sión de ambos. Se está a la espera de una 
nueva convocatoria del plan LEADER, pe
ro no así del otro que está ya concedido. El 
programa LEDA estará coordinado por la 
Fundación Empresa—Universidad y el ob
jetivo principal es el fomento del desarro
llo económico desde un punto de vista lo
cal, ofertando conocimientos técnicos ya 
sesoramiento básicamente. Por tanto, más 
que ayuda económica, que puede venir de 
la mano del plan LEADER, se recibirá, co
mo principales ayudas, importante infor
mación e intercambio de ella, participar 
en cursos de dirección de acciones de desa
rrollo local, conseguir el apoyo técnico de 
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expertos de toda Europa o conocer las ex
periencias más innovadoras en el ámbito 
de la creación de empleo local y desarrollo 
económico. Ayuda en absoluto destestable, 
pues a veces tenemos los medios, pero no 
sabemos cómo utilizarlos y sacarles un 
más fructífero rendimiento 

Esta Sociedad Líder va a tener que ha
cer frente a una situación de atraso econó
mico cuyo origen, en términos modernos y 
de economía de mercado, responde clara
mente a causas estructurales, como es la 
falta de tradición industrial, deficientes 
comunicaciones que han limitado bastan
te la articulación de un mercado, falta de 
iniciativa privada hacia sectores indus
triales, volcándose los capitales disponi
bles a la obtención de una renta o al sector 
comercial y marcado abandono político de 
la zona. 

Las alternativas para el desarrollo son 
variadas. En otros artículos publicados en 
este revista ya lo apuntábamos. Al margen 
de otras posibles vías de desarrollo, la co
marca de Guadix presenta dos claros cami
nos: las pequeñas industrias de transfor
mación agroganadera, aprovechando los 
importantes recursos que ofrece este sec
tor en la comarca, y el turismo, tanto mo
numental como rural y recreativo. Signifi
quemos que el desarrollo debe pasar por no 
perder las señas de identidad de esta co
marca. Su tradición agrícola no es en abso
luto un obstáculo, más bien es el referente 
para muchas iniciativas que se pretendan 
poner en marcha. Si vienen otras de carác
ter diferente, evidentemente no hay que 
oponerse a ellas, puesto que la diversidad 
fortalece la base económica de cualquier 
región. 

Retomando de nuevo el presupuesto con 
el que iniciábamos este artículo —las pau
tas para el desarrollo económico de una re
gión— y más concretamente refiriéndonos 
a la necesidad de buenas dosis de iniciati
va y riesgo empresarial, ahora que nos 
aparece en el horizonte un proyecto de esta 
naturaleza hemos de darle nuestro mar
gen de confianza. Debemos entender que 
toda iniciativa que nazca con la intención 
de trabajar por el futuro de esta comarca 
ha de ser bien recibida, y si en ella se im
plican tanta variedad de sectores, todavía 
más. Para la crítica siempre hay tiempo, 
no la hagamos anticipadamente, ni basán
donos en prejuicios ideológicos, políticos o 
estrictamente de competencia profesional. 
A la Sociedad Líder hay que darle toda la 
confianza que merece quien se dispone a 
trabajar por el futuro de una región tan ne
cesitada como ésta. • 
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Programa 
Red de Artesanos 

Asociación de 
Ayuda al Toxicó man o 

Nueva Ilusión 

Debido a la próxima apertura 
de un Centro Comarcal de Drogo-
dependencias en Guadix, la aso
ciación de ayuda al toxicómano 
Nueva Ilusión (ATANI) consideró 
necesario aumentar el número de 
recursos destinados a la reinser
ción, en previsión de un posible 
aumento de toxicómanos en esta 
situación 

Siendo el programa Red de Ar
tesanos un recurso especifico de
dicado a tal ñn, vamos a poner en 
marcha un programa cuyo objeti
vo fundamental es: informar y 
sensibilizar a las empresas de 
Guadix y la comarca para su coo
peración como entidades colabo
radoras del programa Red de Ar
tesanos; así como informar y sen
sibilizar a otras entidades públi
cas que puedan prestar colabora
ción. 

Una de las actividades plante
adas por nuestra asociación para 
llevar a cabo el proyecto es infor
mar, de manera general, a la po
blación de Guadix y más específi
camente a trabajadores autóno
mos, pequeños y medianos em
presarios, que en definitiva son 
los posibles colaboradores de este 
programa Red de Artesanos. Con 
la publicación de este artículo 
pretendemos cubrir la primera 
fase de nuestro proyecto. 

El programa Red de Artesa
nos (Orden de 3 de Enero de 1994, 
BOJA n°2 de 8 de Enero) es un 
programa de Reinserción Social 
de extoxicómanos desarrollado 
por la Junta de Andalucía a tra
vés del Comisionado para la Dro
ga. Su objetivo es conseguir la ca
pacitación profesional de los afec
tados por el consumo de drogas 
mediante el aprendizaje directo 
de un oficio (carpintería, fontane
ría, mecánica, etc.), con la colabo
ración de trabajadores autóno
mos, pequeños y medianos talle
res y otras entidades. 

El programa consiste en que el 
empresario o entidad ofrece for
mación a la persona afectada du
rante el plazo máximo de un año 



y, recibe una pequeña beca de co
laboración, por lo que no existe 
una vinculación laboral entre 
afectados y colaboradores. El se
guimiento de los afectados es rea
lizado por el Centro Provincial de 
Drogodependencias. 

Los requisitos para acceder al 
programa como beneficiarios son: 

1. Estar sometido a trata
miento en un centro publico o pri
vado-concertado en el ámbito del 
Plan Andaluz sobre Drogas. 

2. Carecer de oficio y recursos 
personales que le permitan sub
sistir de forma autónoma. 

3. Llevar sin consumir como 
mínimo cuatro meses y un máxi
mo de dos años para poder acce
der al programa, situación que se 
justificará con los correspondien
tes controles toxicológicos. 

Con todo esto pretendemos ha
cer un llamamiento a todas y to
dos los trabajadores autónomos y 
entidades de Guadix y comarca 
para que apoyen la puesta en 
marcha de este programa en 
nuestra zona. 

Para más información sobre 
cómo pueden prestar colabora
ción o sobre aspectos más concre
tos del programa, podéis dirigiros 
a la Asociación de Ayuda al Toxi-
cómano Nueva Ilusión de Gua
dix, situada en la Calle de San 
Miguel, n° 22, o llamando al telé
fono 660313 en horario de 16 a 20 
horas. 

Primeras Jornadas 
Municipales sobre 

Prevención y 
Reinserción Social en 
Drogodependencias 

Bajo el lema «Las drogas son 
un mal rollo» se celebraron en 
Guadix los pasados días 14, 15, 
16 y 17 de abril las Primeras Jor
nadas Municipales sobre Preven
ción y Reinserción Social en Dro
godependencias. Dichas jornadas 
fueron organizadas por el Área de 
Política Social del Ayuntamiento 
de Guadix y la Asociación de Ayu
da al Toxicómano Nueva Ilusión 
de Guadix, que se encargó de la 
organización de la I a Marcha Po
pular contra la Droga, y colabo
rando en la misma la asociación 
APREX de Granada, el Centro 
Provincial de Drogodependen
cias, la Concejalía de Deportes, 
Juventud y Educación, y el Cen
tro Municipal de Educación de 
Adultos. 

El contenido de las mismas se 
desarrolló en cuatro actividades 
que consistieron en: 

—Inauguración de las jorna
das con una mesa redonda, cele
brada en el Centro Municipal de 
Adultos, en la que intervinieron 
Antonio Torres y M a de Benito, 
Director y Psicólogo respectiva
mente del Centro Provincial de 
Drogodepencias de Granada, y 
Angeles Yepes, Presidenta de la 
Asociación de Ayuda al Toxicó-
mano Nueva Ilusión de Guadix. 

En dicha mesa se trataron los 
aspectos generales de las drogo-
dependencias, su tratamiento, los 
distintos programas llevados a 
cabo desde el Centro Provincial 
de Drogodependencias, los recur
sos existentes para el tratamien
to, la prevención y reinserción y 
las actividades y programas que 
para el presente año está desarro
llando o desarrollará la Asocia
ción de Ayuda al Toxicómano 
Nueva Ilusión. 

La segunda actividad consis
tió en la proyección de la película 
«Los padres ante las drogas», y su 
posterior trabajo en grupo y expo
sición de las conclusiones. Por 
problemas técnicos, esta activi
dad, que estaba programada para 
el día 15 de abril, se tuvo que pos
poner al día 18. 

La tercera actividad consistió 
en la celebración de un encuentro 
de fútbol-sala, en el pabellón poli-
deportivo de Guadix entre un 
equipo de Guadix y otro de Gra
nada perteneciente a la Asocia
ción para la Reinserción de Exto-
xi cómanos APREX. 

Las Jornadas se clausuraron 
el día 17 de bril con la celebración 
de la I a Marcha Popular Contra 
la Droga que, con salida en el par
que de Guadix y llegada a la Pla
za de las Palomas, recorrió todos 
los barrios de nuestra ciudad, ob
sequiándose a los participantes 
con gorras y refrescos al principio 
y final de la misma. El objetivo de 
la Marcha era sensibilizar a la 
población de Guadix de que la lu
cha contra el problema de las dro
godependencias es un asunto de 
toda la población ya que, directa o 
indirectamente todos estamos 
implicados. 
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reveg 
Convocado el 
XI Concurso 

Literario «Pedro 
Antonio de Alar con» 

Un año más se ha convocado 
este concurso que se ha consoli
dado como uno de los de mayor ni
vel en la provincia. La asociación 
ACYDA dotará al ganador con 
100.000 pesetas, premio que reca
erá en esta edición para el libro 
de cuentos. 

Las obras han de ser inéditas, 
escritas en castellano, de temáti
ca libre y con un mínimo de 80 fo
lios a doble espacio. Se presenta
rán por tripücado y bajo el siste
ma de plica, enviándose certifica
dos antes del 15 de julio, enten
diéndose esta como fecha límite y 
la de presentación la que conste 
en el matasellos. 

La dirección donde se envia
rán las obras es la siguiente: Pa
ra el Premio P. A. de Alarcón 
Apartado de Correos 50 CP 18500 
Guadix (Granada). 

El jurado podrá declarar de
sierto el premio del concurso y los 
ejemplares no premiados se reti
rarán en la asociación hasta el 30 
de septiembre. 

Un juez de Guadix 
para un caso difícil 

Antonio Pastor Sánchez, natu
ral de Guadix, se ha estrenado co
mo nuevo titular del Juzgado de 
Primera Instancia e Instrucción 
número 1 de Olot. A este accitano 
le ha tocado como primer caso na
da menos que dilucidar el hasta 
ahora caso más largo de reten
ción o secuestro de la historia de 
la delincuencia española. 

Centro 
de Servicios Sociales, 
recién inaugurado. 

Nuevo Centro 
de Servicios Sociales 

Por fin se ha podido inaugurar 
este nuevo centro de Servicios So
ciales. Si bien aún no entrará en 
funcionamiento por diversos pro
blemas burocráticos y de gestión. 
Pues bien, a persar de todo eso y 
suponemos que por no aguantar 
más las diversas críticas que de 
todo tipo le estaban cayendo al 
Ayuntamiento accitano, por fin 
éste se ha decidido a inaugurarlo 
oficialmente con la presencia de 
la la consejera de Servicios Socia
les de la Junta de Andalucía, 
quien, en la oportuna interven
ción, recordó que este centro, que 
prestará servicios a toda la ciu
dad, se hace para dar un mayor 
bienestar a los ciudadanos, sobre 
todo a aquéllos que más lo necesi
tan. 

El centro ha tenido un coste de 
56 millones de pesetas, entre 
obras y material de equipamien
to, y su convenio de funciona
miento habrá de ser ratificado en 
el pleno próximo del Ayunta
miento accitano. 

El Alcalde accitano comentó 
que su voluntad era la de haber 
puesto en marcha el centro mu
cho antes, si bien no había sido 
posible por varios problemas, y 
achacó a la sensibilidad de la con
sejera el motivo de su anticipa
ción en el tiempo de la inaugura
ción oficial sobre todo para que no 
se le pudiese tachar de electora-
lista con los tiempos que se aveci
naban. 

Pérdida 
del melocotón 

Este año los agricultores de la 
zona han visto como la cosecha 
cuidada todo el año «se ha ido en 
cuestión de horas». Las bajas 
temperaturas sufridas en abril se 
han dejado notar en los cultivos 
de melocotón, siendo nulas las ex
pectativas de los agricultores pa
ra este año. Esta pérdida tiene 
consecuencias, por supuesto eco
nómicas, directas e indirectas, 
para los propios agricultores, pa
ra las empresas como Cofrube, 
constituida hace solo un año, pa
ra los jornaleros, para los comer
cios de la zona, etc. 

Este año la pérdida del melo
cotón va a contribuir a mermar 
aún más la economía de la zona, 
ya de por si deprimida. 
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Pon verde tu Aula 

Dentro de la convocatoria que 
para el Día Mundial del Medio 
Ambiente del 93 se realizó por 
tercer año consecutivo por parte 
del Programa ALDEA de la Cam
paña Pon Verde tu aula, en esta 
ocasión hemos tenido la grata no
ticia de que el Colegio Padre Po-
veda de Guadix ha venido a lle
varse el primer premio. 

Esta información, que aparece 
ampliamente comentada en el bo
letín Aula Verde que edita la Jun
ta de Andalucía correspondiente 
al mes de diciembre, nos ha llena
do de alegría por cuanto supone 
no ya el premio en sí, que es im
portante, sino el reconocimiento 
de una labor callada y serena, 
profunda, en la que se intenta in
cidir en la sensibilidad y el cono
cimiento del medio ambiente ur
bano que rodea a los niños de las 
Cuevas para que no se limiten a 
éste sino que intenten, además de 
acomodarse a él, cambiarlo, to
mar parte más activa en el mis
mo. 

Este proyecto se planteó como 
una actividad interdisciplinar y 
se articuló en torno a temas tan 
variados como sugestivos pues se 
trataron el entorno geográfico, el 
cerro de arcilla y la cueva como 
construcción característica, el 
paisaje y el aprovechamiento de 
la arcilla como materias primas. 

El premio recibido va a permi
tir seguir trabajando, puesto que 
consiste en una estancia de cinco 
días en un Aula de la Naturaleza 
de la comunidad autónoma. 

Repoblación 
de árboles en 

la Rambla de María 

Organizado por la Concejalía 
de Juventud del Ayuntamiento 
de Guadix y en colaboración con 
los colegios públicos de esta ciu
dad, se procedió a la reforestación 
de los aledaños de la Rambla de 
María, donde los escolares plan
taron alrededor de 2000 plantas 
de encinas. Con este acto se pre
tende concienciar a los escolares 
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Reciente adquisición municipal: Huerta de los Lao. 

y no escolares de la importancia 
que tiene la naturaleza en nues
tra vida diaria. 

La plantación de estos árboles 
autóctonos de pretende evitar la 
erosión que tanto daño hace al 
medio ambiente. 

El alcalde anuncia 
la resolución del 
problema de la 

Huerta de los Lao 

El alcalde mostró desde el pri
mer momento su sincero agrade
cimiento a la familia propietaria 
de la parcela, puesto que desde el 
principio se significó con una es
pecial atención a que las negocia
ciones fructificasen en beneficio 
de la ciudad. 

La solución ha sido cambiar 
los 14.000 metros de la parcela 
para perder 2.000 metros que 
quedan de propiedad de los here
deros de los Lao nucleados en de
rredor del edificio exento que hay 
en ella y con unas condiciones ur
banísticas precisas {bajo más cua
tro), dejando exentos el paisaje 
urbano a que estamos acostum
brados, es decir, Torreón de Ferro, 
Paseo de la Catedral, Jardines de 
la Barbacana, Catedral, etc., y re
cuperar 12.000, que son los que se 
ceden al municipio. 

El resto de la zona, es decir 
esos 12.000 metros cuadrados 
restantes se van a dedicar funda
mentalmente a una zona verde 
abierta dentro del casco urbano y 
circunstancialmente durante el 
periodo de Feria y Fiestas como 
Ferial y también como Mercadi-
11o semanal los sábados. 
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Cumplimiento 
de plazos en la obra 

de la Presa 
«Francisco Abellán» 

Según palabras del ingeniero 
de sector de las obras del Pantano 
del Peñón de los Gitanos y de la 
presa «Francisco Abellán», Joa
quín Delgado, que junto al Alcal
de de Guadix se desplazó hasta 
las obras para informar «in situ» 
a los medios de comunicación lo
cales sobre la situación de las 
mismas, «se han cumplido los 
plazos previstos desde que co
menzaran las obras en el 91, y fi
nalizarán en el presente año, no 
habiendo sufrido ninguna clase 
de recorte en los presupuestos 
previstos para la obra civil, o sea, 
la obra de la presa; pero la obra de 
los elementos metálicos, que van 
aparte, es una cosa distinta, dado 
que necesitan otra licitación, y se 
finalizarán para octubre del año 
que viene, que será cuando la pre
sa pueda empezar a embalsar». 

Para Joaquín Delgado hay 
otro punto de vital importancia: 
«lo más importante es el Canal de 
la Hoya de Guadix, que posibili
tará regar todos los municipios 
de la Hoya de Guadix, cuyo pro
yecto ya se ha enviado a la capital 
de España, pendiente de aprobar
se y que entre todos se debe inten
tar se haga lo antes posible para 
que coincida que cuando el panta
no esté listo para dar agua, allá 
por principios del verano del 96, 
este canal esté terminado o en 
avanzado estado de ejecución». 

El Alcalde accitano, tras la
mentar la no presencia a este ac
to de los representantes munici
pales de los grupos de la oposi
ción, terminó puntualizando que 
todos los alcaldes de la Comarca, 
en acuerdos plenarios, habían 
plasmado la necesidad del Canal 
de la Hoya de Guadix, y que, pró
ximamente, junto a algunos de 
los mismos, serían recibidos con 
tal motivo por el Ministro de 
Obras Públicas. 

Esta obra, que permitirá re
gar cinco mil hectáreas de todos 
los municipios de la comarca por 
debajo de la cota 900, junto a la 
obra ya finalizada de la canaliza
ción y aprovechamiento de las 

aguas de las minas de Alquife, es 
básica en la zona, a fin de poder 
contar con ese bien escaso y tan 
necesario en esta comarca, una 
de las más pobres de la provincia, 
que vive casi exclusivamente de 
la agricultura. 

II 
Coloquio de Historia 

Para los días 28 y 29 de octu
bre próximo, está previsto que se 
celebre en Guadix el I I Coloquio 
de Historia bajo el título «El anti
guo reino de Granada (siglos 
XVIH Y XIX) » , organizado por la 
Concejalía de Cultura del Ayun
tamiento de Guadix, con la cola
boración de la Delegación Provin
cial de Educación y Ciencia, la 
Diputación Provincial, La Caja 
Genaral de Ahorros, y el LE. «Pe
dro Suárez». 

Las comunicaciones presenta
das se centrarán en el ámbito cro
nológico y geográfico precisado 
en el título. Cada investigador po
drá presentar una o dos comuni
caciones. La extensión de las mis
mas será de doce folios, dándose 
prioridad a los temas referentes a 
Guadix y Comarca. 

Las comunicaciones se envia
rán en sistema informático: Word 
Perfect, disquetes y fotocopia del 
texto impreso, antes del día 15 de 
julio. 

Matrícula: 
Comunicaciones: 5.000 Ptas. 

(una comunicación), 6.000 Ptas. 
(dos comunicaciones). Licencia
dos en paro y universitarios co
municantes: 2.000 Ptas. (una co
municación), 3.Q00 Pts. (dos co
municaciones). Licenciados en 
paro y estudiantes universitarios 
no comunicantes: 1.000 Ptas. 

Junto al envío de comunica
ciones y boletín de inscripción, se 
enviará resguardo bancario del 
ingreso de la cantidad correspon
diente, según la modalidad de 
participación. Número de cuen
ta: 0201573094, Caja General de 
Ahorros, Avda. Medina Olmos, 22 
(Guadix). El plazo de inscripción 
queda abierto hasta el día 30 de 
septiembre, para todos los intere
sados no comunicantes. 

Enviar a: 
H Coloquio de Historia 
Casa de la Cultura 
Avda. Medina Olmos, s/n 
18500 GUADIX (Granada) 
Telfs. de información: 
(958)660060 y 663276. 
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Derechos: 
La matrícula incluye: actas 

del coloquio, diploma de asisten
cia, actos oficiales, visita guiada 
a la ciudad de Guadix y concier
tos de música clásica. 

Programa: 
El programa definitivo de los 

actos académicos y sociales, se 
enviará a todas las personas ins
critas a partir del día 10 de octu
bre. 

OPA (Organización 
de Profesionales 

y Autónomos) 

Desde el pasado día 1 de mar
zo, día en que se presentó OPA en 
Guadix, han ocurrido pocas cosas 
pero algunas de ellas significati
vas, como puede ser el interés 
mostrado por muchos de los pe
queños empresarios —trabajado
res autónomos— que defienden 
sus negocios como único medio de 
vida. 

La única solución para afron
tar la situación de indefensión 
ante la política económica de este 
gobierno que impone, casi a la 
fuerza, leyes como la ley de módu
los que en ningún caso benefician 
a los que más aportan al sosteni
miento de esta sociedad, los que 
más empleo generan y los que 
menos reciben a cambio. Basta ya 
de no querer entender por nues
tra parte la situación y démonos 
cuenta de la necesidad de unirnos 
y crear una organización donde 
todos los autónomos y profesiona
les tengamos cabida para que, 
unidos, podamos sentarnos en las 
mesas de negociación donde sólo 
los más privilegiados pueden es
tar presentes para dirigir la eco
nomía de este país. 

¿Dónde quedan esas promesas 
de los partidos políticos en tiem
pos de campaña electoral que pro
meten tanto y al día siguiente de 
las elecciones nadie se acuerda 
de nada de lo prometido, y dónde 
está esa patronal que dice repre
sentar a los empresarios? Ten
dríamos que matizar quien son 
los empresarios a los que defien
de la patronal. 

Realmente el sector más des
protegido y mas castigado sin du

da es el autónomo, al que nunca 
le llegan las ayudas tantas veces 
prometidas, al que no puede lla
mar a una puerta de la adminis
tración porque no es nadie ni re
presenta a nadie. 

¿Qué importa si se cierran pe
queños negocios que en definitiva 
no son nada ni significan nada en 
el PD3? ¡Que más da si un trabaja
dor está toda su vida cotizando 
como autónomo y un día antes de 
jubilarse cambian la ley de jubi
lación y no tiene derecho a casi 
nada después de entregar toda su 
vida a esta sociedad! Realmente 
tiene que vivir de las famosas 
rentas que se le atribuyen a todos 
los que estamos trabajando por 
cuenta ajena; y es que la crisis só
lo afecta a las grandes empresas 
y todo lo demás es abundancia pa
ra el que menos derecho tiene a 
levantar la voz. 

Jesús López García 

Día de la Cruz 
en Pedro Martínez, 
por los alumnos de 
Educación de Adultos. 

Cruces 

Se han realizado durante el 
mes de mayo un buen número de 
actos conmemorativos de las fies
tas de exaltación de la Cruz en di
versos pueblos de la comarca e in
cluso de Guadix. 

Ha lucido sobremanera la la
bor de los Educadores de Educa
ción de Adultos quienes están 
consiguiendo que poco a poco sal
gan a la luz y se reverdezcan anti
guas tradiciones. 
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£1 escolar 
y la seguridad 

Del 5 al 11 de abril y organiza
das por la Concejalía de Juventud 
del Ayuntamiento accitano, se 
han celebrado en el Polideportivo 
Municipal las Primeras Jornadas 
de Puertas Abiertas «El Escolar 
y la Seguridad». En las mismas 
han participado: Agrupación de 
Voluntarios de Protección Civil, 
Cuerpo Nacional de Policía, Poli
cía Local, Guardia Civil y Asam
blea Local de Cruz Roja. 

El número de escolares que 
han presenciado las jornadas se 
puede calcular en más de 7000 
alumnos de todos los colegios de 
Guadix. A lo largo de los cinco 
días que han durado las jornadas 
los escolares han tenido la opor
tunidad de recibir las explicacio
nes oportunas del funcionamien
to de cada cuerpo participante e 
incluso presenciar distintas exhi
biciones realizados por estos. 

Los niños han disfrutado cada 
día con lo que se les explicaba y 
mostraba, saliendo muy satisfe
chos de las actuaciones de los vo
luntarios de Protección Civil jun
to al cuerpo de la Guardia Civil 
que realizaron un gran esfuerzo 
mostrando una amplia gama de 
los recursos que utilizan en sus 
labores de extinción de incendios, 
rescate en caso de emergencia, 

lucha contra la droga, terrorismo 
y demás cometidos de estos agen
tes del orden público. 

También se pudo apreciar la 
eñcacia de los perros que, magis-
tralmente adiestrados, son capa
ces de detectar con su olfato dro
gas, explosivos etc. La atención 
se centró en un robot que se utili
za para la detonación de los ex
plosivos, haciendo una demostra
ción real que dejó a todos los pre
sentes atónitos del poder de des
trucción que tienen los explosi
vos. 

Junto a todos estos elementos 
de acción para la defensa de los 
ciudadanos, se presentó una ga
ma importante de elementos que 
en muchas ocasiones son impres
cindibles para desarrollar bien 
su cometido. 

Agradecer la colaboración de 
todos los colegios que han partici
pado y en general a los alumnos 
por su atención y el interés pres
tado a lo largo de estas jornadas. 

Para las próximas jornadas se 
prevé iniciar un ciclo de charlas 
sobre temas que afectan directa
mente a la sociedad, como son las 
drogas, el consumo de alcohol en 
la juventud, o algún tema de inte
rés para los jóvenes. 
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El Llamaor II Guadix Cofrade 

Plagiar. Copiar o imitar obras 
ajenas dándolas como propias. 
Plagio: Copia o imitación de una 
obra ajena. 
Plagiario: que plagia. 

La sabiduría inconmensura
ble de la ortodoxia léxica nos dis
pone en el diccionario de la Real 
Academia de la Lengua Castella
na, de forma estratégica y no su
jeta a capricho o fortuna, com
prendidos en el justo espacio que 
delimita por delante con «pla
gar» y por detrás con «plagiósto-
mos», a los tres términos que en
cabezan la columna del presente 
número. 

Antes de continuar, quisiéra
mos expresar nuestra sincera dis
culpa por el empleo de expresio
nes que a priori serán de difícil 
entendimiento para el habla lla
na, pero que quieren responder a 
la lógica inquietud de que los 
amantes de «la copia» lean estas 
letras y sean capaces de conferir 
mayor corrección y locuacidad en 
aquello que semana tras semana 
nos ponen en la calle. 

El motivo de tan crudo discu
rrir incide en la realidad de que 
lo único que falta en Guadix es 
otra «Tertulia Cofrade», así y de 
esta forma se habrá completado 
la máxima exaltación de la caren
cia de ideas... En el principio, 
cuando a nuestra tertulia se le 
presenta la oportunidad de cola
borar con Wadi-as de la forma que 
ustedes ven, y después de mucho 
sopesar el asunto, decidimos que 
esta columna se llamara «el rin
cón». Problemas de impresión 
motivaron la tardanza en el naci
miento de lo que hoy por hoy es el 
«El llamaor»... 

Pero para mayor sorpresa 
nuestra y alarde de imaginación, 
aparece en otra «publicación» un 
apartado con el mismo nombre y 
para mayor esfuerzo de carencia 
de materia gris le ponen como 
fondo el que es símbolo y anagra
ma de «Gudix Cofrade» (ustedes 
lo conocerán por ser la portada 
del primer callejero que publica
mos en 1993)... 

No contentos, ponen a disposi
ción del pueblo de Guadix un li-
brito que resulta ser una cuarti
lla de papel grueso, pero que en 
su apariencia se asemeja a el ca
llejero de «Guadix Cofrade» pa
ra 1994, con la portada rescatada 
de un cartel antiguo y con publi
cidad en la contraportada. Pero 
sepa usted que ése no es de «Gua
dix Cofrade», sepa que es una for
ma de sacar dinero, y sepa por úl
timo que es la guinda al «plagio». 

De otro lado, el mayor órgano 
de las cofradías de Guadix nos ob
sequia con un concurso de foto
grafías para después de Semana 
Santa que a palabras del propio 
«padre de la idea» se le ocurre du
rante la presentación del cartel 
oficial de Semana Santa el vier
nes día 18 del pasado febrero... 

Pero, ¿sabe usted que este con
curso iba dentro del programa de 
actividades de «Guadix Cofrade» 
que presentamos al mencionado 
órgano en el mes de diciembre de 
1993...? ¿Sabe usted que despre
ciaron nuestro proyecto con la 
más impotente e inoperante igno
rancia...? ¿Sabe usted que «Gua
dix Cofrade» ya tenía gestionado 
en su compleja totalidad este con
curso...? Pero nosotros sólo dispo
níamos de varios premios de 
10.000 ptas. por 75.000 del otro 
concurso, y además, dos son ya 
muchos concursos para Guadix. 

Así pues, y con la intención 
manifiesta de que esto sirva de 
reproche, les animamos a hacer 
tertulias cofrades, conciertos de 
exaltación de la música cofrade, 
exposiciones varias, callejeros y 
concursos... 

Y si por ingenio ustedes se 
quieren adelantar a «Guadix Co
frade», les anticipamos que esta
mos ultimando unos sellos con
memorativos de las cofradías de 
Guadix que con la mayor breve
dad se pondrán a la venta para di
fusión y conocimiento de nuestra 
Semana Mayor. 

Animo y que su plagio les sea 
de provecho. 
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APLAUDIMOS 

Palacio de Villalegre. 

L a nueva ubicación del local 
de ensayo de la Banda Mu

nicipal Accitana. Si bien cuando 
llegue el invierno ya veremos 
cómo les va, ahora es cierto que 
están más contentos que un ocho, 
pues sedes como el Palacio de Vi
llalegre permiten el ensayo gus
toso de nuestros jóvenes músicos. 

LAMENTAMOS 

Q ue casi haya transcurrido el 
curso escolar y las obras de 

remodelación y ampliación del 
Instituto Padre Poveda aún no 
tengan continuidad, es decir, que 
a pesar de las explicaciones da
das para que los padres no se mo
vilicen, especialmente en víspe
ras de elecciones, las obras si
guen sin iniciarse. ¡Y no digamos 
lo que durarán después! 

¿Para cuándo el vallado del solar? 

E l estacazo artístico y el ra
malazo cutre que deben te

ner en Telefónica donde al pare
cer están empeñados en cargarse 
a nivel estético la vistas panorá
micas de nuestros pueblos y no di
gamos los perjuicios técnicos que 
a nivel ciudadano están ocasio
nando en pueblos tales como 
Diezma con una antiestética y 
horrorosa torre que ha dejado sin 
señal de televisión a medio pue
blo. 
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E l incumplimiento por el 
Ayuntamiento de su propia 

normativa acerca de ruidos y ba
rreras arquitectónicas o insalu
bridad y efectos nocivos y peligro
sos tal y como ha quedado de ma
nifiesto en las obras de ubicación 
provisional del Ayuntamiento ac
citano, accidentes «fortuitos» in
cluidos. 

Q ue a pesar de las reiteradas 
veces que se ha comunicado 

y denunciado desde estas mismas 
páginas, siga sin aplicarse la nor
mativa legal vigente que en ma
teria de vallado de solares se apli
ca a unos ciudadanos que sí ha
cen caso de ella mientras que 
otros no. 

¿Qué ocurre con las inmedia
ciones de la Puerta de San Tbr-
cuato?¿0... acaso es que estética
mente está bonito...? 

Q ue exista un semáforo ave
riado —suponemos— tam

bién puede ser fuera de servicio 
pero que de todos modos no sirve 
para nada donde está (Calle Le-
panto) y en cambio no se mejore 
con un sistema idéntico al del 
fondo de la calle Ancha el semáfo
ro existente en el acceso a la Pla
za de las Palomas desde la Escue
la de Artes. 

Es una zona donde se estacio
na sin mucho miramiento; aun
que si el responsable es el Jefe de 
la Policía Municipal en ese caso 
no decimos nada. 

NOS 
GUSTARÍA QUE 

E l Ayuntamiento se apiadase 
de los ciudadanos de a pie y 

pusiera algo de empeño en elimi
nar tanto obstáculo como hay 
suelto por estas calles de la ciu
dad: entre carteles anunciadores, 
bordillos, toldos, vallas publicita
rias, cabinas, kioscos, etc. Vamos, 
toda una Gymkana la que hay 
que realizar para poder circular 
por algunas calles. 

¡Y eso que no sos acordamos de 
que los minusválidos también 
son ciudadanos! 



A la hora de realizar infun
dios los partidos de la oposi

ción fuesen algo más honrados y 
no se dejaran o no utilizaran pos
turas chauvinistas y estuviesen 
más por constrastar la informa
ción evitando salidas de tono co
mo la protagonizada por el PP y 
relacionada con el fallido cierre 
de la Oficina de Turismo. 

¿Hay que preguntarse qué hay 
detras de esa información? 

Si no hay barreras arquitectónicas, oiga. 

A umentase el número de pla
zas públicas de la ciudad 

que serán objeto de obras de re
modelación y acondicionamiento 
como tales plazas, para que los 
ciudadanos puedan disfrutar de 
las mismas y dejando más espa
cios propios de esparcimiento pa
ra las personas que para los vehí
culos. 

A lguien explicara, si es posi
ble, cuáles han sido los mo

tivos por los que si en un primer 
momento y con ocasión del nece
sario traslado por obras del Ayun
tamiento accitano la propuesta 
de los locales de los antiguos Al
macenes Julián no fuera válida 
por considerarla cara y difícil de 
obtener, por qué al final se acaba 
colocando la sede provisional jus
to donde antes no era posible. 

¿Por qué y a qué precio? 

P or la Concejalía de Tráfi
co —si es que existe— se es

tudiase una mejor ordenación del 
tráfico de la ciudad de modo que 
se puedan solventar algunos (nu
merosos) puntos conflictivos que 
tiene y se diera una solución glo
bal (no particular para algunos) a 
los problemas que genera el co
che en una ciudad que no está 
preparada para el mismo (porque 
no hacen nada para ello). 

S e procediese al acondiciona
miento urbano no agresivo 

en exceso del denominado Cerro 
de la Bala de la ciudad de modo 
que actuase a modo de balcón-mi
rador de la ciudad para aquellos 
ciudadanos naturales o no del lu
gar que acuden a visitar nuestro 
entorno turístico más atractivo e 
interesente: las cuevas. 

T ras el nulo o escaso eco que 
han tenido las denucias pa

ra cerrar algunos pubs o tabernas 
modernas, al menos se lleve un 
control más estricto de insonori-
zación, volumen y horario de cie
rre. 

Vamos, si no es mucho pedir... 
O sea, que se apliquen las norma
tivas existentes. 

S e aclarase por parte de la 
concejalía correspondiente 

en qué situación se encuentra el 
expediente de abandono o retira
da de las intalaciones de chatarra 
que hay dentro del casco urbano 
para un ciudadano, el cual ahora 
dispone no de una sino de dos cha-
tarrerías ¿En qué situación de le
galidad? 

Sede provisional del Ayuntamiento accitano. 
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Crónica 

Interior de la Iglesia de la Magdalena. 

Picaro 

Resultó este pleno un tanto 
atípico puesto que no lo presidió, 
como acostumbra, el Alcalde, si
no el primer Teniente de Alcalde, 
José F. Rubio, quien rápidamente 
pasó a la acción. 

Se traían a debate sendas soli
citudes de subvención para el 
Ayuntamiento y otras para los ve
cinos de éste. En primer lugar se 
pretendió la realización de una 

serie de sub
venciones pa
ra los progra
mas de apoyo 
al empleo, en
tre los cuales 
se alcanzaba 
una petición 
de 27.145.254 
Ptas. para el 
de ayudas a la 
contratación 
de desemplea
dos menores 
de 30 años, y 
otra de 
12.774.534 
Ptas. para la 

O contratación 
< de parados de 
^ larga dura

ción. 
En los debates subsiguientes, 

como siempre ocurre, hubo sus 
más y sus menos, y de hecho se 
produjeron tres mociones —todas 
de IUCA— defendidas por el úni
co representante que tiene esta 
coalición en el Ayuntamiento, Mi
guel Pedraza. Este consiguió na
da menos que le fueran aproba-

{M Si Mi 
» » l ! ! f 

,J|f M Sil pl 

das la I a y 2 a —resultó denegada 
la tercera— relativas a unas en
miendas a las bases de la convo
catoria para el acceso de las per
sonas con cargas familiares a es
tos programas, tanto en los de 
mayores como menores de 30 
años, así como los de larga dura
ción en el desempleo. 

A fin de cuentas se aprobaron 
estas solicitudes con la única abs
tención del grupo del CDS y con 
la unanimidad del resto. 

La abstención en otras solici
tudes corrió a cargo del grupo del 
PP, especialmente las realizadas 
a la Consejería de Trabajo para el 
mantenimiento de la UPE (Uni
dad de Promoción de Empleo) que 
alcanza a 8.060.136 ptas., siendo 
de ellas destinadas tan só
lo 910.000 para gastos de funcio
namiento y el resto para gastos 
de personal. 

Ello por entender el grupo del 
PP que, pese a haberlo solicitado 
formalmente y con el tiempo de
bido, la necesaria redacción de la 
correspondiente memoria de acti
vidades de la UPE no se había re
alizado, lo cual no impidió que es
te defecto de forma, que tantas 
otras veces permite a los demás 
grupos de la oposición o del equi
po de gobierno ampararse en él 
para rechazar cualquier cosa, en 
cambio en esta ocasión no fuese 
un obstáculo tan insalvable que 

Por G A M A y P R E C I O S compre su TELEVISOR y V IDEO en: 

romacho 
Elija entre las marcas más prest igiosas del mercado.. . 
Phi l ips, Grund ing , Thomson , Teleíunken, Sony, JVC, ITT, 
Nat ional , Mi tsubishi , Tecnics, Emerson, Sanyo, 
E lbe, Soni t rón. . . 
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no pudiera saltarse y de hecho se 
solicitara la subvención necesa
ria para el mantenimiento de la 
misma. 

En la carrera de petición de 
subvenciones en la que estaba in
merso el Pleno (cual pedigüeños), 
le tocó el turno a los cursos del 
FPO y para éstos se realizaban 
sendas solicitudes de varios cur
sos que al final irían desde auxi
liares de enfermería especializa
dos en geriatría hasta cuniculto
res, pasando por guías locales de 
la naturaleza, jardineros, semi
lleros, contabilidad informatiza-
da, cocinero y jefe de rango, hasta 
auxiliar administrativo así como 
aplicaciones informáticas y de 
gestión. Se realizaron algunas 
salvedades a la defensa que de los 
cursos solicitados realizó el con
cejal Marcos, lo cual no impidió 
que, aun absteniéndose tanto PP 
como CDS en la votación, ésta 
saldría adelante al final con los 
votos del PSOE e IUCA. 

A renglón seguido y siguiendo 
con la tónica general de poner la 
mano, se pasó al apartado de soli
citud de préstamos con que poder 
refinanciar distintas operaciones 
de créditos contraidas por la cor
poración local. En casi todas es
tas operaciones los argumentos 
fueron los mismos: 

IUCA: abstención, sin dejar de 
señalar que con estas operacio-

Colegio Padre Poveda. 

nes se alargaba la deuda sobre 
otras corporaciones. 

CDS: afirmación, matizando 
la necesidad de reducir intereses 
pero recordando a la vez la nece
sidad de ser cautos ante la carga 
financiera que soporta el Ayunta
miento. 

PP: negación, por entender 
que estas operaciones son signo 
inequívoco de la mala gestión del 
PSOE. 

Así pues, y en resumen, se so
licitaron: 

a) Préstamo por importe de 
212.171.551 Ptas. al BCL para re-
financiar préstamos formaliza
dos anteriormente ambos en el 
año 92. a un interés del 12,50% y 
un plazo de amortización de 11 
años. 

b) Préstamo a la Caja General 
de Ahorros por importe de 
39.787.401 Ptas. para refinanciar 
los formalizados en los años 1988 
y 1989. 

En total se solicitó la «despre
ciable» cantidad de 251.958.952 
de pesetas. 

COMPRE donde le O F R E C E N M A S . ^ V I 

I remacha •cea 
La mayor y m á s prestigiosa cadena 
de e l e c t r o d o m é s t i c o s de A n d a l u c í a 

Lepante, 4 - Telfs. 66 07 48 - 819 G U A D I X 
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Hombre, y después de hablar 
de tantos dineros, parece que se 
pusieron de acuerdo para lavar su 
imagen en solicitar unanimidad 
en una moción del PP sobre el Im
puesto de Actividades Económi
cas por entender —este último 
grupo y con él los demás— que su 
aplicación ha creado injusticias y 
agravios comparativos al haber 
vulnerado probablemente el prin
cipio constitucional de capacidad 
económica tanto del contribuyen
te accitano como de las propias 
corporaciones locales. Ante la 
«posible existencia» de bolsas de 
fraude, se propuso y aceptó por 
unanimidad que: 

El Ayuntamiento inicie una 
campaña de mentalización social 
en contra de los defraudadores. 
Haciendo llegar la preocupación 
del Ayuntamiento a las diferen
tes áreas de la Administración 
(léase Hacienda, Trabajo, Seguri
dad Social, etc. por el alto fraude 
existente en la ciudad y que tanto 
daña a aquellos que soportan sus 
cargas fiscales legal y religiosa
mente. 

Posteriormente fueron los as
pectos urbanísticos los que preo
cuparon en esta ocasión al Pleno 
del Ayuntamiento, toda vez que 
se trataron varias peticiones o 
por mejor decir declaraciones de 
ruina de varias cuevas, todas 
ellas situadas en el mismo entor
no urbano, para más señas, alre
dedor de la Solana de Santiago en 
los números 49 y 53 y otras 6 cue
vas en la Carrera de las Cruces. 

Se pasó luego a acometer un 
punto que está originando no po
ca polémica y malestar por el pé
simo estado en que se encuentra 
y cómo no, por el sitio y lugar de 
que se trata. 

Nos estamos refiriendo al ex
pediente de reparcelación de la 
Puerta de San Torcuato. Una vez 
obtenidos todos los permisos y re
quisitos oportunos, fue aprobado 
por unanimidad el inicio del co
rrespondiente expediente de re
parcelación en una unidad que 
dispone de 2897 metros cuadra
dos. 

También resultó polémica la 
adquisición del solar contiguo a 
la posesión municipal donde en
sayara la antigua Banda Munici
pal. 

Por parte de IUCA se argu
mentó fundamentalmente dos 
cosas: una, no estar de acuerdo 
con la ubicación de la OCA, y 
otra, estimar que sería más ade
cuado pedir al redactor del pro
yecto que se atuviera al solar mu
nicipal en lugar de comprar un 
nuevo solar para adecuarlo al 
proyecto. 

El PP, por boca del Sr. Miran
da, solicitó que se dejara el asun
to sobre la mesa hasta tanto no se 
clarificara si esta ampliación su
pone un incremento del presu
puesto de la obra. 

Esta intervención se saldó con 
una aseveración del Secretario 
del Ayuntamiento, quien hizo sa
ber que la finalidad de la adquisi
ción de este solar lo era sólo y ex
clusivamente por la ampliación 
de la OCA, por lo que la votación 

consiguiente por parte del PP pa
ra dejar el asunto sobre la mesa 
resultó perdedora con los votos 
del PSOE y en contra el resto de 
la oposición. 

Al final y con los mismos vo
tos, que para eso sirve por lo visto 
la mayoría absoluta, se hizo rea
lidad el acto de compra del solar 
de 208 metros de superficie, para 
lo que se fijaron los gastos de 
2.300.000 Ptas. el terreno, más 
los gastos de derribo (que se lle
varon para adelante una fachada 
porticada de piedra en el mismo, 
y todos callados) o sea 700.000 
Ptas., más el pago de los gastos de 
escritura e impuestos. Una «gan
ga» teniendo en cuenta que el in
forme pericial tasó el solar en 
3.325.168 ptas es decir a 15.986 
pesetas el metro cuadrado. 
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Juan el Espabilao 

Uhhhy, como se nota que el 
personal anda algo nerviosillo, 
por la proximidad de las eleccio
nes. 

Para más señas, el concejal de 
Juventud, el ínclito Sr. Amezcua, 
por fin se ha dado cuenta —parece 
ser, aunque no es muy seguro de 
para qué— de la ineludible nece
sidad de redactar un Plan Local 
de Juventud, para lo cual ha dis
puesto que casi al final de la le
gislatura y como hay unas elec
ciones por delante, pues, hale, a 
crear una Comisión como César, 
bueno comisión, comisión... no ha 
sido, sino la contratación de un 
equipo redactor que pueda redac
tar (cerciorar) la inexistencia an
terior de un Plan dedicado a la 
Juventud. Ya era hora de que se 
dieran por aludidos. 

Hubo tiempo también para la 
contratación de material fungi-
ble para las oficinas municipa
les —y es que los funcionarios no 
tienen ni tan siquiera un bolígra
fo que echarse a las manos — pues 
la cosa está de una crisis subida, 
hasta tal punto que ha sido preci
sa la fórmula de contratación di
recta, pues se corría el peligro de 
que los funcionarios hubieran de 
traerse el papel de su bolsillo y no 
digamos los sellos. 

Los que no sabían a ciencia 
cierta si reir o patalear fueron los 
miembros de la Comisión de Go
bierno, quienes recibieron con es
tupor y asombro una solicitud de 
toda una Delegación Provincial 
de la Consejería de Obras Públi
cas para que se le eximiera del 
obligatorio impuesto de construc
ciones, instalaciones y obras. 

La cara de pasmao que puso 
algún concejal hizo que se revisa
ra la ley y se dieran cuenta de que 
el Art. 7 de la Ordenanza Regula
dora de la Tasa por Ucencia de 
obras no prevé exención alguna, 
por lo que, considerando que ya 
había pasado la celebración de la 
Expo'92, por unanimidad se tuvo 
el buen gusto y el detalle de dene
gar la absurda petición acerca de 
la licencia de obras de la Barria
da Andalucía. 
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Tenemos que hablar 

Rafael Catalán Guerrero 
José María Molas 

Rafael Catalán Guerrero es un 
madrileño de 80 años que llevaya 
la mitad de su vida por estas 
tierras, luchando, penandopor 
los que han sido sus ideales de 
siempre. Viejo anarquista de los 
que no se cambian de chaqueta, 
como dice gráficamente: 
«que no va ala tintorería». 
Tiene ganas de hablar desde hace 
tiempo con la revista, pues se 
siente con el compromiso de 
defender a los viejos de Guadix, 
pensionistas o, como se dice 
ahora, tercera edad. 
Concertamos la entrevistay 
dónde mejor que en el Hogar 
del Pensionista de Guadix. 
Allí, en una mañana primaveral, 
entramos pronto en materia, 
yendo Rafael inmediatamente 
al grano: «José Ma», me dice, 
«que los viejos de Guadix 
necesitamos una residencia, 
pero ya. Nos la han 
prometido los políticos 
y nos la tienen que hacer». 
Al tiempo va presentando 
a sus amigos, otros viejos, mejor 
o peor conservados, que, 
medio desengañados, medio 
esperanzados, recusan a los 
políticos socialistas. Nos 
aseguraron una Residencia, 
yaenl989, enl990, enl991... 
¿Y para cuándo..? 

—Peroi si ya hay un hogar de 
ancianos en Guadix? 
—Lo que hay es un asilo, dirigido 
por las monjas. Nosotros hemos 
trabajado toda la vida, hemos 
cotizado, y ahora pedimos en 
justicia una residencia civil. 
Gracias a los viejos, tenemos un 
gobierno socialista, queremos 
que cumplan, que se dejen más de 
promesas y que pasen a los 
hechos, y hagan la residencia 
que Guadix se merece. 

—Vayamos a los papeles, 
¿qué documentos tiene? 
(Me enseña enseguida un dossier, 
que habla por sí sola) 
—Todo comenzó con el 
Presidente de la Junta de 
Andalucía, José Rodríguez de la 
Borbolla, en su visita, ya 
histórica, a Guadix en noviembre 
de 1986 cuando viene y anuncia 
sus famosos compromisos por el 
desarrollo integral de esta zona. 
En la legislatura de José Luis 
Hernández Pérez, el mejor 
Alcalde que ha tenido Guadix 
—no duda en repetir—, la 
Residencia se daba por hecha. 
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El actual Alcalde de Guadix, José Luis García Raya, tiene un 
compromiso escrito con sus electores mayores: construir una residencia 
de ancianos. ¿Pondrá la primera piedra? 

—¿ Qué cargo tenía entonces? 
—Fui dos años vocal de cultura 
en el Hogar y luego Presidente 
por cuatro años. Realizamos 
cantidad de actividades en esa 
época. Recogimos más de mil 
firmas de gentes de Guadix y los 
pueblos de alrededor, apoyando la 
construcción de la Residencia. 

—¿ Qué promesas concretas 
ha conseguido? 
(Me enseña Rafael Catalán 
escritos del Instituto Andaluz de 
Servicios Sociales...) 
—Hay una partida, con fecha 
14 de noviembre de 1990, de 
noventa y cinco millones 
de pesetas para ese fin, que se 
tiene prevista sea realizada en 
dos años. E incluso está 
nombrado el arquitecto, el 1 de 
octubre de 1990, José Vida 
Aredondo, quien por encargo 
expreso del Presidente de la 
Junta de Andalucía debía 
redactar el proyecto de obra. 
Si bien más tarde se contradice 
la propia administración, al 
remitir otra carta desde la 
Consejería de Salud, con fecha 26 
de octubre de 1990, indicado que: 
«dado que Guadix cuenta con la 
Residencia del Hogar de 
Ancianos Sta. Teresa Jornet, 
regentado por las Hermanitas de 
Ancianos Desamparados, no 
parece factible que, por ahora, se 
incluya entre las prioridades». 
Para añadir a los pocos días, que 
«aunque no se considere urgente 
la construcción de la Residencia 
en Guadix, no quiere decir que el 
Instituto Andaluz de la 
Seguridad Social haya desistido, 
sino que se hará a medio plazo, 
tramitándose con la Consejería 
de Cultura la cesión de terrenos». 
Cuando ya el Sr.Rodríguez de la 
Borbolla, el 3 de marzo de 1989 
había asegurado públicamente 
que para la construcción de la 
residencia se disponía, en 
noviembre de 1989, de 300 
millones de pesetas. 

Decía Rafael Catalán al 
Presidente Chaves, en 1990, que 
«ya que el régimen de Franco 
construyó el Hogar, los 
pensionistas democráticos y 
antifascistas le pedimos que Ud. 
diera la orden de construcción de 
una Residencia, y así el pueblo y 

su comarca tendrían un recuerdo 
de la democracia socialista». 

—¿Hay un lugar previsto 
para esa Residencia? 
—Pues sí, un lugar muy bueno, 
junto a la actual oficina de 
Turismo y piscina que hay 
abandonada en la carretera de 
Granada. Es un lugar muy 
céntrico, cerca del Centro de 
Salud. 
Nos enseña fotos del lugar, y dice 
que, según el anterior Alcalde, 
José Luis Hernández, eran 
terrenos municipales. 

—Y ahora¿ hacia 
dónde van sus quejas? 
—Al actual Alcalde le pedimos 
simplemente que haga lo que 
prometió en su programa 
electoral, que le queda sólo un 
año. Reza así el programa 
electoral, con los mayores: 
«Nos proponemos conseguir una 
función social más activa para la 
vejez. En este sentido desde el 
Ayuntamiento se construirá la 
residencia de Ancianos...». 
Al Presidente de la Junta de 
Andalucía, Manuel Chaves, 

que atienda las legítimas 
aspiraciones de los pensionistas 
de Guadix, si quiere contar con 
el apoyo y credibilidad de éstos. 
A los socialistas para que sean 
auténticos y se dejen de 
zarandajas. Y a algunos 
pensionistas, a los que piensan 
más con el estómago que con la 
cabeza, que hay muchos 
estómagos agradecidos. 

Así recogemos esta inquietudy 
esta reioindicaciónya 
permanente de los últimos años 
de nuestros pensionistas, que 
quieren ver desde su jubilación 
un lugar digno que los pueda 
acoger, porque para eso han 
trabajado, y han votado muchos 
confiando en las promesas 
electorales, aunque si bienya 
algunos empiezan a desconfiar 
seriamente de que los actuales 
socialistas sean capaces de 
cumplir sencillamente lo que 
prometen. Y con esa inquietud y 
deseo, dejamos aquí transcritas 
las firmes aspiraciones de un 
grupo de viejos que de alguna 
manera representa Rafael 
Catalán, un madrileño 
de espíritu joveny guerrero 
afincado en Guadix. 
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qué tienen de cierto 

Invitamos a los lectores que no estén 
de acuerdo con lo que en esta página se expresa 
a que den su punto de vista al respecta 
Esperamos que la participación sea nutrida y 
clarificadora. Pedimos, eso sí, que 
sus razonamientos sean concisos, directos y sin 
rodeos, para poder publicarlos tal cual, sin necesidad 
de tener que acortarlos por razones de espacia 
Naturalmente, va de suyo que se mantiene el derecho 
de réplica a las informaciones u opiniones que 
aparecen en cualquier sección de esta revista, 
así como que siempre permanece abierto 
el buzón de Cartas de los lectores.. 
Como comprenderán, en todas las modalidades 
nos resulta indispensable 
la firma de sus razonamientos y su DNI. 
Y si es su deseo utilizar seudónimo, no olvide 
incluirlo junto al resto de los datos. 

Jorge 

La corrupción está en... 

A la tan traída y llevada corrupción, vamos a te
ner que cantarle la canción del «matarile rile ri le», 
¿Dónde está? Bien sabido es que últimamente, según 
podemos leer, oir y ver, se encuentra en las altas esfe
ras, son largos y anchos los ríos de tinta vertidos en 
un sin ñn de casos de presuntas corrupciones que no 
considero necesario enumerar, pero... ¿de verdad 
creemos los españolitos de a pie que sólo se encuentra 
la «enfermedad» en esas altas esferas o es que acaso 
nos interesa pensarlo así? 

Últimamente encuentro una especie de placer sa
cando el tema entre la gente llana del pueblo. La gen
te se explaya hablando de los famosos casos Ibercorp, 
ñlesa, Roldan, Rubio, Boletín Oficial..., todos opinan 
y a veces hasta se ensañan con un personaje u otro, 
hasta me resulta curioso ver que por contra de lo que 
pasaba hace algunos años ya hasta la gente de mayor 
edad suelta la lengua y se atreve a alzar la voz ha
blando de lo que ellos consideran «alta política» (no 
hace tanto tiempo, cuando sacabas un tema de este ti
po los abueletes y abueletas miraban para todas par
tes y salían por piernas), eso es buena señal: demues
tra que la libertad está empapando hasta las más es
condidas capas de la sociedad española, pero... por lo 
que estamos viendo: ¿Es compatible ahora mismo la 
libertad con la honradez? Dicho de otra forma: ¿no es
taremos confundiendo términos?, ¿no estaremos lle
gando a la conclusión de que la libertad es íntima 
amiga de la pillería, de la falta de escrúpulos, de la 
ley del más fuerte. 

Todo esto viene porque el que suscribe es de la opi
nión de que la corrupción es algo que no empieza en 
las capas altas, sino todo lo contrario: empieza en las 
clases más humildes disfrazada de pillerías, de pica
rescas, con matices de ingenuidad repitiéndose mu
chas veces aquello de «el que engaña a un ladrón...». 

¿O es que acaso no es una forma de corrupción la 
de aquella persona que estando parada y cobrando el 
subsidio de desempleo se dedica a hacer chapuzas por 
la parte de atrás? ¿Y las personas que buscan una «pa-
guica» por enfermedad estando como una manzana? 
¿Y los que usan la cartilla del abuelo para que no le 
cuesten un duro las medicinas? ¿Y los que solicitan 
becas para que sus hijos estudien estando sobrados de 
patrimonio? ¿Y los que declaran menos a Hacienda 
para ahorrarse los pagos al estado? ¿Y...? Tantas y 
tantas chapucillas que nos parecen insignificantes, 
siendo precisamente por eso, por parecemos insigni
ficantes, rebautizadas de nuevo y en vez de llamarlas 
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estafas y fraudes que son su nombre verdadero, las 
llamamos truquillos y, a la vez, a quienes las practi
can en vez de llamarles estafadores, les llamamos 
«buscavidas» teniendo la sociedad por héroes a aqué
llos que por la forma de comportarse debiera de lla
mar ratas de alcantarilla, que en definitiva lo que es
tán haciendo es comerse a traición buena parte del 
pastel que en teoría pagamos todos. 

¡Cuidado! La cosa no acaba ahí. Si seguimos tiran
do del hilo, podemos ver que el propio Estado, a su 
vez, se ha convertido en una fábrica de pequeños de
fraudadores en potencia, ya que en algunos sectores, 
resulta imposible ser claro, si se declara el 100% de lo 
movido, el resultado es que hay que vender a algún 
chiquillo para poder pagar al fisco. Me explico: el fis
co sobredimensiona lo que hay que pagar, el usuario 
para pagar lo que realmente puede, infradimensiona 
su declaración... ¿Cuál es el resultado? El resultado 
es una cadena colgada al cuello del contribuyente, ya 
que pagando lo que en realidad tendría que pagar, o 
sea, cumpliendo en efectivo como debería de hacerlo, 
siempre está asustado, es consciente de que ha tenido 
que hacer trampa y que en cuanto le inspecionen le 
van a pegar el estacazo, con eso (no se sabe si de rebo
te o expresamente) se consigue que un ciudadano de a 
pie cuando se siente atropellado por cualquier cir
cunstancia, se autocensure a la hora de hacer una 
protesta, y en su subconciente piense... «mira que si 
por quejarme me mandan investigar tal o tal cosa», 
coartando a la vez cualquier tipo de actitud fiscaliza-
dora hacia la parte alta. 

En definitiva, desde aquí acuso al pueblo llano de 
ser culpable de la corrupción de la clase política, 
(aunque me cueste repetir esta frase, tengo que ha
cerlo) cada uno tiene lo que se merece, y, un pueblo 
con pocos escrúpulos.... 

Sería muy útil para este país ajustar al máximo 
los resortes de control, que cada colectivo se dedicara 
a cumplir estrictamente su misión; es más, por ahí 
debe de comenzar el arreglo del sistema, si cada per
sona, desde el obrero hasta el funcionario pasando 
por el industrial y llegando hasta la clase dirigente 
del país, se ganara concienzudamente el sueldo que 
recibe, esto empezaría a funcionar de otra manera. 

Y a las personas que aún creen que democracia es 
sinónimo de vandalismo y dictadura sinónimo de rec
titud (y hablo de algunos que al parecer sienten año
ranza del pasado), dejarles claro que aunque última
mente pueda parecerlo, tengo la seguridad de que 
aplicando las leyes de forma correcta, dando algún re
toque cuando haga falta (y no dejo de pensar en las 
listas cerradas de nuestro sistema electoral), educan
do a nuestros hijos de forma que sean capaces de dis
tinguir entre el picaro y el sinvergüenza y poniendo 
en práctica lo que se decía en el punto anterior, es pre
cisamente la democracia el exponente más claro de 
rectitud, pero la libertad la hacemos entre todos y so
mos todos los que tenemos que empezar a luchar por 
ella denunciando en todo momento a las personas que 
abusan de las libertades para su propio beneficio sin 
pensar en el resto de la sociedad y, cómo no, pasando 
la escoba (si es necesario) primero por nuestra propia 
casa. 

Réplica a «Los catalanes son...» 

Me dirijo a los lectores de la revista Wadi-as para 
dar mi punto de vista sobre el artículo que se escribió 
en los tópicos-típicos en el tema «Los catalanes 
son...». 

El tema sobre andaluces y catalanes. El problema 
grave que ha existido entre esas dos familias creo que 
es la falta de «aceptación y adaptación» de los emi
grantes a cierto sitio. 

Soy emigrante de Cataluña hace veinte años y vi
vo en Guadix. A l principio tuve que adaptarme a mu
chas cosas, como costumbres y maneras de pensar 
muy distintas a la mía. Por favor, no es que las mías 
sean mejores que otras, sino distintas. 

Aunque en el idioma no he tenido problemas, en 
otras cosas sí; pero poco a poco me he ido ganando el 
cariño de la gente con respeto y admiración. Unos lo 
han entendido y otros no. 

En España tenemos muchas clases de culturas, 
idiomas e t c . , y cada cosa con su belleza. Una no es 
mejor que la otra y todo es bueno conocerlo, toda la 
cultura debe de ser positiva. 

Creo que en las escuelas deberían centrarse más 
en las culturas de todas las autonomías y no centrar
se tanto en la propia. 

¿Por qué tienen los escolares que estudiar idiomas 
(aunque esté bien) como el inglés o francés y no sabe
mos lo nuestro propio como: castellano, catalán, ga
llego, vasco, ya sean dialectos, idiomas, etc., etc.? Creo 
que no habría tantos problemas de «adaptación» si 
los españoles de distintas culturas, que son muchas, 
nos conociéramos más entre nosotros y entonces qui
zás nos respetaríamos más. 

María Rosa Garro 
Centro de Drogodependientes 

(Jerez del Marquesado) 
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Panorámica de Aldeire. 

Aldeire 

Aunque sea una minucia, es 
cierto que en Aldeire y dentro del 
Plan de Inversión de la Agencia 
de Medio Ambiente para 1994 
previsto con motivo del Campeo
nato del Mundo de Esquí Alpino 
Sierra Nevada 95, se tiene la in
tención de ejecutar en La Rosan-
drá la mejora del Parque Infantil 
existente; así como en las Pistas 
de la Zona Norte se va a construir 
un muro de faldeo de maniposte
ría hidráulica, la ampliación de 
la plataforma del camino y la de 
una fuente en desmontes, todo 
por importe de 442.052 y 
1.480.752 Ptas. respectivamente. 

Nuevo pozo 

Por fin se han concluido las 
obras del pozo nuevo, tras lo que 
se estableció la necesidad de 
mantenr una reunión con los 
agricultores para el estableci
miento de las obras de manteni
miento a realizar, así como del 
uso y reparto del caudad existen
te (20 litros por segundo). 

Adhesión Plan Líder 
Comarca Guadix 

Hubo unanimidad en la adhe
sión de este municipio a la socie
dad limitada que preconiza el es
tablecimiento del Plan Líder en 
la comarca de Guadix. 

Población 

La población de derecho del 
municipio de Aldeire ha aumen
tado en 9 personas respecto a la 
del año anterior, quedando fijada 
en 814 habitantes, siendo de ellos 
varones 412 y hembras 402. 

Parque Comarcal 
de Bomberos 

Hubo unanimidad entre el 
Ayuntamiento de Aldeire para 
prestar la conformidad a las esti
pulaciones del Borrador de Ante
proyecto de Estatutos del Consor
cio para la prestación del Servi
cio de Prevención de Incendios 
condicionado a los requisitos de 
que participen la totalidad de los 
municipios de la comarca de Gua

dix, para así mantener la aporta
ción económica que se recoge en 
el estudio previo, y que las ofertas 
de empleo que se realicen se dis
tribuyan entre residentes de la 
totalidad de los municipios inte
grantes 

Cogollos de Guadix 

Acceso a Sierra Nevada 

Por unanimidad se aceptó la 
propuesta de la Alcaldía para ins
tar a la Junta de Andalucía a que 
se acometa cuando antes el nuevo 
acceso a Sierra Nevada desde la 
A—92 a través de La Peza y Quén-
tar, así como que se mejore el tra
zado y el firme consiguiente de la 
carretera Purullena—Graena— 
La Peza. 

Nave 

Con un presupuesto de 
2.610.500 Ptas. se va a construir 
una nave de uso agrícola en la ca
rretera de la sierra promovida 
por el propio municipio. 

Censo 

La población de derecho de Co
gollos de Guadix asciende a la 
797 vecinos a 1 de enero del 94. 
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Escuela Táller Ferreira 

Se ha redactado el proyecto pa
ra que se pueda constituir en bre
ve —si se realiza la oportuna con
cesión— de una Escuela Taller 
que ha recibido la denominación 
de Escuela Taller Los LLanos de 
Cogollos, la cual estaría com
puesta de tres bloques o áreas: 
Albañilería, Agricultura y Com
plementarias. El proyecto cuenta 
con un presupuesto de 
357.166.384 Ptas., de los que el 
Ayuntamiento espera poder apor
tar 65.293.470 y el I N E M el resto. 

Fomento Empleo 

Entre las medidas de fomento 
del empleo que se pretenden po
ner en marcha en el muncipio 
destaca la solicitud a la Conseje
ría de Trabajo de un programa 
para el establecimiento de culti-

Moción Alcaldía Fondos PER 

El Ayuntamiento acordó por 
unanimidad suscribir la moción 
tramitada por la propia alcaldía 
del municipio y trasladarla a la 
Presidencia de la propia Diputa
ción, tendente a conseguir que se 
coordine el pago que deben de ha
cer las distintas instituciones 
que forman parte del PER para 
que de forma simultánea se reci
ban los fondos tanto de mano de 
obra como de materiales, espe
cialmente en aquellos munici
pios en que tradicionalmente vie
nen realizando los trabajos a sa
tisfacción de los técnicos de la Di
putación Provincial. 

Y en cambio a los municipios 
que han tenido problemas con Di
putación en la tasación de mate-

Planes Provinciales 
de Obras y Servicios 

El municipio acordó ejecutar 
los planes de obras y servicios co
rrespondientes al ejercicio de 
1994 de acuerdo con el siguiente 
orden de preferencia: 

—Acondicionamiento del Ho
gar del Pensionista y construc
ción del muro de contención del 
solar. 

—Pavimentaciones en parte 
de la calle Corros y del Camino de 
Los Corralillos. 

—La ejecución del proyecto de 
la DAR se condiciona al efectivo 
establecimiento de un importan
te tramo de saneamientos y repa
ración del depósito regulador de 
la red de agua potable. 

Con estos motivos se solicita
ron sendas subvenciones tanto a 
la Delegación de Gobernación co
mo al Patronato de Equipamien
tos Locales por importes de 
800.000 y 300.000 pesetas respec
tivamente. 

Subvenciones 

I 
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vos alternativos a realizar en la 
ñnca de propiedad municipal de
nominada LLano Nueva Para es
te proyecto se solicita una sub
vención de 4.489.020 Ptas. que 
permita la contratación de tres 
trabajadores durante un año. 

También se han solicitado 
ayudas para la realización de un 
depósito de agua potable incluida 
la tubería de impulsión necearía 
por valor de 7 millones de Ptas. 

El Ayuntamiento tiene previs
ta la adquisición de un tractor 
agrícola conseguido merced a la 
financiación de la Consejería de 
Gobernación por importe de 3 mi
llones de pesetas. 

Aspecto del incendio del 93. 

ríales se les abone sólo el 50% 
junto con el primer pago del 
INEM y el resto previa tasación 
por los servicios técnicos de Dipu
tación sobre aquellas obras efec
tivamente reaüzadas. 

Se concedieron 10.000 pesetas 
al Colegio Público San Hermene
gildo de Alquife como colabora
ción económica a los viajes cultu
rales que realizan los alumnos de 
este centro entre los que están in
cluidos alumnos de este munici
pio. 

La Peza 

Unanimidad en la adhesión 
del Ayuntamiento de La Peza a la 
sociedad Líder Comarca de Gua
dix, S.L. 

Escuela Taller 

Se aprobaron por unanimidad 
los estatuos del consorcio entre la 
Diputación Provincial de Grana
da y los Ayuntamientos de La Pe
za, Quéntar, Beas de Guadix, 
Guéjar Sierra, Dudar y Huétor 
Santillán para la promoción y 
gestión de una Escuela Taller así 
como cualquier tipo de actividad 
de formación profesional. 
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Corta de Madera Incendio 93 

El Alcalde hizo un breve resu
men de las reuniones que se ha
bían mantenido con la adminis
tración para señalar que al final 
las propuestas consistían en que 
por parte de la administración se 
cortara, limpiara y repoblara y 
que cuando se terminaran los tra
bajos se haría una liquidadción y 
si quedaba dinero le darían al 
municipio el 15% y si no quedaba 
dinero no darían nada. O bien 
que el Ayuntamiento se hiciese 
cargo de los trabajos pero con las 
condiciones fijadas en un pliego 
de condiciones que redactarían 
los técnicos adscritos a la Delega
ción de Agricultura. 

Ante esta información, el con
cejal Elias Huertas manifestó 
que las gestiones han sido lleva
das muy torpemente por el Alcal
de, pues no se han tenido reunio
nes previas, así como que no se 
habían tenido las reuniones pre
vistas con los municipios de 
Quéntar y Beas de Guadix. 

El Alcalde se defendió de esas 
acusaciones alegando que sí se 
había informado a todos. Otro 
concejal tomó la palabra para rei
terar que a su juicio se han in
cumplido las promesas que se nos 
hicieron y que los acuerdos adop
tados por este Ayuntamiento a 
raíz del incendio no se han tradu
cido en realidades. 

Sometido el asunto a votación 
acerca de quién realizaba el tra
bajo, al final salió vencedora la 
opción de que los trabajos fuesen 
ejecutados por la administración. 

Carretera Quéntar—La Peza 

El concejal Antonio López 
González solicitó que el Ayunta
miento pidiese por escrito a la 
Delegación de Obras Públicas 
que contestase por escrito la fe
cha de inicio de la ansiada carre
tera La Peza—Quéntar. 

La Calahorra 

Exposición etnológica 
en el Castillo 

El Delegado de Gobernación, 
Juan Santaella, inauguró el día 
28 de mayo en el Castillo de La 

Arboles del incendio de La Peza, 
esperan su transporte. 

Castillo de La Calahorra. 

Calahorra una muestra etnológi
ca sobre el patrimonio histórico 
del Marquesado del Zenete. Esta 
exposición, coordinada por el Ga
binete Pedagógico de Bellas Ar
tes, recoge más de doscientos ob
jetos tradicionales de uso agrario 
y doméstico; aperos, utensilios y 
carteles, que rescatan la cultura 
etnográfica de la zona, prestados 
por los propios vecinos de la co
marca. 

La muestra durará hasta el 12 
de junio, para después rotar por el 
resto de los pueblos de la comar
ca. Aunque sea por unos días, el 
Castillo de La Calahorra sale de 
su largo letargo. Iniciativas de es
te calibre hacen falta, y mucho, 
en nuestra comarca. 

Alquife 

El actual alcalde de Alquife, 
Serafín Cobo, prestó reciente
mente en los Juzgados aceítanos 
la declaración oportuna de acuer
do a las diligencias abiertas en su 
contra ante la demanda judicial 
presentada por el ex-alcalde de la 
misma localidad, Jesús Valen-
zuela sobre los presuntos delitos 
de prevaricación, malversación 
de fondos y falsedad en documen
to público: pues entre otras cosas 
se le acusa de utilizar el vehículo 
ofical para uso particular, el de
rribo de unas antiguas escuelas 
ya en desuso sin expediente de de
molición ni de ruina, así como de 
firmar certificados de residencia 
a vecinos que no habitan en el 
pueblo para que éstos cobren del 
INEM. 
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Minas de Alquife 

Comunicado de prensa 

del Comité de Empresa 

Ante la situación de deterioro 
en que se encuentra la C.A.M. 
(Compañía Andaluza de Minas), 
el Comité de Empresa denuncia 
ante la opinión pública la reali
dad de cuanto está aconteciendo 
en nuestra empresa: 

En el año noventa y dos, para 
tratar de solucionar la problemá
tica, aclarar la situación real y 
encontrar unas vías de salida al 
futuro de la empresa, la Junta de 
Andalucía «mandato» a la Em
presa Nacional ADARO un estu
dio de viabilidad para la C.A.M. 
Posteriormente se firmó un 
acuerdo de colaboración entre la 
Junta de Andalucía, la empresa y 
los trabajadores, con considera
bles ayudas económicas para el 
futuro; en estos momentos, sólo 
los trabajadores han cumplido lo 
pactado. 

El estudio de ADARO conside
raba viable la empresa, con resul
tados positivos para el año 94, 
siempre y cuando se dieran una 
serie de parámetros. Entre todos 
hemos conseguido una considera
ble rebaja en las tarifas portua
rias y de Renfe; la situación del 
dólar, favorable a la empresa; la 
plantilla está totalmente esquil
mada, etc. Se le pedía a la empre
sa que tomara medidas de ahorro, 
se planteaba la posible plantilla 
y la consiguiente reducción del 
personal de mandos, puesto que 
es excesivo ya que se sigue con la 
plantilla de técnicos de los mejo
res tiempos y manteniendo los 
mismos privilegios. 

La dirección ha utilizado a los 
trabajadores para conseguir di
nero público, dinero de los anda
luces, y a pesar de ello seguimos 
con los mismos problemas, conse
cuencia de estos «cerebros pen
santes» que sólo ven el ahorro en 
las medidas hacia los trabajado
res. 

El último incumplimiento de 
los acuerdos se reñere a la subida 
salarial para este año. La Direc
ción considera que nuestros sala
rios son suficientes cuando todos 
sabemos que el coste nominal de 
la Dirección es de auténtico es
cándalo; y mantiene una estruc
tura en Madrid desoyendo las 
consideraciones del plan de viabi
lidad con su consiguiente ahorro. 
Este Comité ha reiterado en sus 
actas las quejas y problemas del 
centro de trabajo, y no son teni
das en cuenta. Es una vergüenza 
que tras tantos años de democra
cia la dirección siga estancada en 
el viejo régimen, despreciando 
los derechos de los trabajadores; 
una dirección caduca y trasno
chada que no acepta el juego de
mocrático dentro de su propia 
empresa. 

La falta de responsabilidad y 
pasividad de la Junta de Andalu
cía ante los compromisos recogi
dos en los acuerdos para la viabi
lidad de la empresa, las recomen
daciones de ADARO y el grado de 
incumplimiento de la empresa, 
hacen que nos veamos abocados a 
la desesperación. Exigimos de la 
Junta el cumplimiento de la tota
lidad de los acuerdos, que ya en 
su día y en el Parlamento de An
dalucía, el Consejero de Econo
mía decía que la empresa tenía 
que cumplir el plan de ADARO y 
que si no, retiraban las ayudas. 

Las últimas noticias que pode
mos recoger para esta edición de 
la revista son la convocatoria de 
paros intermitentes realizada 
por el comité de empresa de la 
Compañía Andaluza de Minas. 

En este mismo comité, según 
la reunión extraordinaria reali
zada el 23 de mayo se acordó ad
mitir que se han producido las di
misiones de dos miembros por 
parte de UGT: Fernando Porcel y 
Antonio Valenzuela, los cuales a 
su vez han sido sustituidos por 
otros miembros. 

No se aceptó acudir a la reu
nión convocada por la empresa 
por entender el comité que la di
rección no podía alterar lo conve
nido en materia salarial, así co
mo la incompetencia manifiesta 
de la autoridad laboral para re
solver acerca de esto mismo, ya 
que la propuesta realizada por la 
empresa afecta al incremento sa
larial previsto para el presente 
año y éste fue pactado de antema
no, careciendo por tanto de am
paro legal que lo justifique. Se hi
zo un llamamiento a todos los tra
bajadores para que secundaran 
las medidas aprobadas en asam
blea. 

Crisis en la CAM. 
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Jerez del Marquesado. 

Jerez 
del Marquesado 

Nuevo acceso a Sierra Nevada 

Después de ser informada de 
la moción del Ayuntamiento de 
Guadix que expone «la conve
niencia del desarrollo turístico 
de la zona que ha hecho que en va
rias ocasiones solicitasen que la 
nueva carretera cuyo proyecto 
prevé el enlace con la A—92 desde 
la cuesta de Diezma a través del 
pantano Feo. Abellán hacia La 
Peza Quéntar, hasta conectar con 
la carretera de Sierra Nevada, 
ampliándose con la moderniza
ción de la carretera que une La 
Peza con Purullena para la mejo
ra del tráfico entre ambos muni
cipios y los cercanos a ambos, sir
viendo a su vez de impulso al Bal
neario de Graena, uno de los re
cursos mas definidos de la zona», 
la Corporación en Pleno aprueba 
la moción. 

Sentencia 
del Tribunal Supremo 

La Corporación acuerda, por 
unanimidad de los asistentes, fa
cultar al Sr. Alcalde para que se 
persone ante la Sala Tercera del 
Tribunal Supremo en el recurso 
de casación formulado por los 
Sres. Martínez contra la senten
cia de 21 de febrero pasado, dicta
da por la Sala de lo Contencioso 
Administrativo del Tribunal Su
perior de Justicia de Andalucía 
en el Recurso n° 743/92, facultan
do a su vez al citado Sr. Alcalde 
para que designe letrado y procu
rador que respectivamente de
fienda y represente al Ayunta
miento en el mencionado recurso. 

Los citados Sres. Martínez 
han interpuesto recurso de casa
ción contra la sentencia antes ci
tada, en la cual se desestima la 
pretensión de los Sres. Martínez, 
reconociendo las adecuaciones a 
derecho de los argumentos de es
te Ayuntamiento, con respecto al 
recurso interpuesto contra la re
solución de la Confederación Hi
drográfica del Guadalquivir de 
23 de mayo de 1991, que desesti
mó la solicitud de los mismos de 
una concesión de aprovechamien
to de aguas del Barranco de Alho-

rí para producción de energía 
eléctrica y en cuyo procedimiento 
fue parte coadyuvante este Ayun
tamiento. 

Subvenciones del PER 

Se aprueba por unanimidad 
solicitar una subvención por va
lor de 2.500.000 Ptas. para la re
paración y pavimentación de va
rias calles del municipio. 

Monte Público 

Ha sido aprobado por unani
midad el pliego de condicciones 
del Plan de Aprovechamiento del 
Monte Público del año fores
tal 1994/95. Por el mismo se auto
riza, previa subasta, a la caza de 
3 machos monteses; dicha subas
ta tendrá una tasación mínima 
de 300.000 Ptas. y máxima de 
600.000, aunque, para mayor fa
cilidad y mejor aprovechamiento 
hacia el público en general, se 
contempla la posibilidad de divi
dir en tres subastas (una por ma

cho), con un máximo de 200.000 
Ptas. y un mínimo de 100.000. 

En otro orden de cosas, ha sido 
adjudicada, previo informe favo
rable del A M A a la Empresa In-
pregna S.A., la adquisición de la 
madera procedente del Monte Pú
blico a un precio equivalente a 
700 Ptas. por estéreo (metro cúbi
co) de madera. 

Se informa que, según el 
AMA, se va a proceder a la repo
blación de la Sierra con venados y 
corzos. 

Acuerdo de colaboración 

Ha sido aprobada la renova
ción de la colaboración con la 
Fundación Empresa Universi
dad, para la ejecución de servi
cios de apoyo al desarrollo local. 

Han sido solicitadas tres pla
zas para la prestación social de 
los objetores de conciencia; di
chas plazas serán autorizadas pa
ra la prestación al Medio Am
biente. 
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Refugio de Montaña Futuro Hotel Benalúa de Guadix 

En el paraje conocido por Pós
tero Alto, sito en la Loma de En-
medio, se encuentra en avanzado 
estado de construcción un refugio 
de montaña con un total de 80 
plazas. Su construcción se realiza 
con miras al que se espera que 
sea el próximo gran desarrollo tu
rístico de la zona. 

Adroga 

El pasado día 13 de mayo, se 
celebró a las 13 horas, en el Ayun
tamiento de esta localidad, una 
reunión a la que asistieron entre 
otros Juan de Dios Martínez Su
riano, presidente provincial del 
Partido Popular e Isabel Rodrí
guez, senadora del Partido Socia
lista Obrero Español (PSOE), al 
parecer ambos miembros de la 
Comisión Nacional de Toxicóma-
nos 

La idea de esta reunión, según 
fuentes cercanas al Ayuntamien
to jerezano, fue la concesión por 
parte del Ayuntamiento de la per
tinente licencia municipal para 
el Centro de Reinserción de Toxi-
cómanos dependiente de ADRO
GA, que lleva varios meses fun
cionando en la localidad pese a la 
oposición manifiesta de los veci
nos. 

Por lo que hemos podido saber, 
la posición de los responsables 
del Ayuntamiento pasa por ubi
car el centro en algún lugar no es
pecificado, más retirado del casco 
urbano. 

Por otra parte, con fecha siete 
de mayo, se recibe en el mismo 
Ayuntamiento una misiva titula
da «Carta Abierta a la Corpora
ción Municipal». En la misma, un 
grupo que se autodenomina de 
Presbíteros Jóvenes expone lo 
que sigue: 

«Nos dirigimos a Udes, con es
te comunicado para expresarles 
lo que sentimos y lo que desearía
mos que fuera una realidad. 

En fechas recientes ha tenido 
lugar la firma de las escrituras 
de lo que en su día fue una anti
gua fábrica de harinas que a su 
vez se reconvirtió en Seminario 
de Verano o recreo y que parece 
ser que va a continuar como aco
modo de veraneantes y demás ne
cesitados de ocio y tiempo libre. 

Y es que una cadena hotelera 
desde Canarias ha conseguido ad
quirir el edificio y sus terrenos 
colindantes con la intención de 
construir un Hotel de 4—5 estre
llas a base de rehabilitar una 
buena parte del edificio actual y 
así poder transformarlo en un ho
tel casi de lujo. 

Con esto se consigue una de 
las máximas aspiraciones del 
pueblo de Jerez y de la comarca 
en general, cual es la de disponer 
cuanto antes de un estableci
miento hotelero que pueda supo
ner la apertura del filón que es la 
cara norte de Sierra Nevada y así 
conseguir atraer un turismo de 
calidad, respetuoso con el medio 
ambiente; y de paso potenciar, en 
la medida del ejemplo que arras
tre, el turismo rural que sin duda 
se verá altamente potenciado con 
esta inversión real. Es desde lue
go una magnífica noticia para las 
posibiidades reales y no solo teó
ricas de esta zona. Esperemos 
que se aprovechen debidamente. 

Casa de Cultura de Benalúa de Guadix. 

Tuvo lugar en Benalúa de 
Guadix la entrega de 25 vivien
das de promoción pública a cargo 
de la Junta de Andalucía. El acto 
se realizó en los salones del Ayun
tamiento de Benalúa y al mismo 
asistieron los delegados provin
ciales de Obras Públicas y Gober
nación. 

Estas viviendas adjudicadas 
lo han sido en calidad de alquiler 
mensual, en principio cifrado en
tre 4.000 y 5.000 pesetas puesto 
que las viviendas varían en su su
perficie entre los 55 a 77 metros 
cuadrados y disponen desde 2 a 4 
dormitorios. 

Se espera que la Junta pueda 
concluir un programa que tiene 
trazado para culminar con la me
jora de 30 cuevas del municipio al 
que en breve le seguirá otro en el 
que se incluirán otras 63 cuevas, 
lo que permitirá una actuación 
global de 200 millones de pese
tas. 



Pedro Martínez 

La nueva Residencia de la Ter
cera edad para la comarca estará 
situada en la localidad de Pedro 
Martínez, y cuyas obras han dado 
comienzo en el pasado mes de 
abril. 

El proyecto ha sido redactado 
por los servicios técnicos de la Di
putación Provincial, teniendo 
previsto ejecutarse las obras en 
dos fases; la primera de las cua
les, que consta de estructuras y 
cubierta, se adjudicó hace casi 
tres meses, encontrándose ac
tualmente las obras en su fase de 
cimentación. La Residencia va a 
contar con una superficie de par
cela de dos mil doscientos setenta 
metros cuadrados, ocupando la 
construcción poco mas de los mil 
doscientos. 

El objetivo fundamental de és
ta es dotar, no solo a este munici
pio sino a la comarca, sobre todo 
de los Montes Orientales, de un 
equipamiento social comunita
rio, capaz de dar respuesta a 
aquellas personas mayores que lo 
necesiten. 

La ubicación del mismo se lo
caliza en una zona de ensanche 
del suelo urbano del municipio, 
siendo prolongación a una de las 
principales calles, y a unos cin
cuenta metros del Centro de Sa
lud. 

El edificio, que consta de dos 
plantas, se ha proyectado en am
bas teniendo en cuenta dos zonas 
bien diferenciadas: un núcleo 
central de servicios en torno a un 
patio y galería circular que dis
tribuye al comedor, cafetería, sa
lón de actos etc., siendo también 
el inicio del núcleo de habitacio
nes y residencia. La planta supe

rior, que cuenta con una distribu
ción similar, tiene una sola crujía 
de habitaciones. El edificio conta
rá con treinta y dos habitaciones 
dobles contemplando veintiuna 
en la planta baja y once en la alta, 
contando con baño completo den
tro de ellas. Contará además con 
una zona de recreo exterior o zo
na de jardines, que servirá de es
parcimiento para los residentes. 
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La máscara de Apolo 

Franscisco Plata 

Cualquier pretexto es bueno para sumergirnos en 
la Grecia clásica y vivir una vez más el esplendor de 
la civilización helénica: adentrarnos en las polis; 
convivir con sus gentes, hacer plácida la existencia 
entre aquellos aristócratas de vida elegante y 
despreocupada; pasear por la Academia y charlar con 
Platón, con Jenofonte, con Aristóteles. Subir a la 
Acrópolis para sacrificarle al Gran Zeus unas reses 
en el Partenón o asistir al Teatro con los amigos 
donde Sófocles representa su Antígona. Todo este 
mundo, tantas veces soñado, se despliega sugerente 
ante nuestros ojos cuando abrimos una novela de 
Mary Renault. De nuestra última lectura, La 
máscara de Apolo (Edhasa. Barcelona, 1990), grata 
como las otras, nos queda la extraña sensación de 
haber vivido realmente en aquella Atenas del siglo 
IVa . d.Xt°. 

Mary Renault es el pseudónimo de Mary 
Challans, autora inglesa que nació en Londres en 
1905 y murió en Sudáfrica en 1983. Su formación 
universitaria fue esmerada y culminó en el St. 
Hugs's College de Oxford. A partir de 1948 residió 
habitualmente en Ciudad del Cabo, si bien realizaba 
frecuentes viajes alrededor de África y Grecia, que 
aumentaron su pasión por la antigüedad helénica. 

Mary Renault inició su carrera literaria pu
blicando algunos dramas sentimentales muy al gusto 
de la época, ambientados en la Inglaterra de los años 
cuarenta. Pero que en 1956, con la publicación de su 
primera novela histórica, El último vino, cuando se 
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reveló la gran novelista cuyas dotes narrativas ya se 
atisbaban en aquellas historias de amor. El impacto 
que produjo la obra fue debido al tratamiento 
narrativo tan natural que hizo la escritora de un 
período histórico tan idealizado, mostrando con la 
fuerza de su relismo la cotidianidad de una época 
donde convivían la brillante vida intelectual con 
acciones que al lector del siglo XX le parecen 
auténticas barbaridades, tales como la esclavitud y 
el infanticidio. 

Sin duda, el mejor personaje histórico de Mary 
Renault es Alejandro Magno. La evocación que de él 
hace es casi perfecta. Sobre su figura escribió la 
trilogía que la hizo justamente famosa: Fuegos del 
Paraíso (1969), El muchacho persa (1972) y Juegos 
funerarios, su última novela. 

La máscara de Apolo fue publicada en 1966. 
Ateniéndonos a las coordenadas de la «veracidad» y 
la «verosimilitud» (1), podemos considerarla como 
novela histórica e incluso de gran maestría, pues «se 
hace imposible discernir cuándo habla el historiador 
y cuándo el novelista». Y no otra es ésta que ahora 
tratamos brevemente de comentar: En la Atenas de 
Pericles, Nicérato es un afamado actor cuya 
ajetreada existencia le permitirá recorrer toda 
Grecia y hasta visitar Siracusa, donde conocerá a 
Platón (que aparece como personaje secundario) y 
entablará amistad con el joven Dionisio, heredero del 
tirano de la ciudad, y con su tío Dión, cultivado 
espíritu y demócrata infatigable que aspira a 
instaurar en la «agrietada» ciudad el modelo de go
bierno ateniense. En este marco histórico trans
curren los días de la vida de Nicérato, al par que 
desarrolla su fulgurante carrera como actor trágico. 

Cualidad indiscutible de Renault es la re-creación 
de unos personajes que se hacen reales a ojos del 
lector, es decir, verosímiles, además de dotarlos de 
una gran riqueza humana. En el retrato que hace de 
ellos, los rasgos quedan muy bien definidos, grabados 
en la mente de forma casi indeleble. Nicérato narra 
en primera persona sus apreciaciones sobre la socie
dad de su tiempo. 

Nos ayuda así a comprender el modo de ser de 
unos hombres que son la cuna de nuestra civilización. 
En la figura del actor, se encarnan valores como la 
tolerancia, la responsabilidad, el civismo, la inquie
tud intelectual. Su vida, entregada por completo al 
Teatro, se nos muestra como modelo de virtud frente 
a otras que son, justamente, su antagonista. 

Encontramos pues al joven Dionisio más inte
resado en vivir para sus caprichos que para su pueblo. 
Sus actos están regidos por el desenfreno y la 
comodidad por más que Platón intente hacerle 
asimilar los preceptos que él mismo establecía en sus 
obras. Dión es otra figura clave en la novela. Es el 
eterno perdedor que ni la nobleza de su espíritu, la 
transparencia de sus actos, la infinita dulzura que 
transmite al lector en sus contadas apariciones, le 
libran de su condena al fracaso. 

La reconstrucción de la Grecia clásica es insu
perable, salvando con habilidad y maestría la enorme 
distancia de siglos que nos separan. Como afirma 
Susana Camps: «Mary Renault no transporta la 
antigüedad a nuestros días, sino que lleva al lector a 
la antigüedad» (2). 

La novela se lee fluidamente, con agrado, con 
satisfacción, con interés, pues la tensión narrativa 
está muy bien distribuida y se mantiene hasta el 
final. 

Señalar por último, la magistral destreza de Mary 
Renault al captar de forma tan viva el mundo del 
teatro. Queda el lector felizmente sorprendido al leer 
esa frase que la autora pone en boca del protagonista 
y que define, con desconcertante precisión, todo el 
prodigio que encierra este arte: «Yo, el actor, trabajo 
con las palabras de otros». 

Busto de Alejandro Magno. SOLANS 

(1): Antonio Enrique en Análisis y clasificación de 
«Aben Humeya», de Carlos Asenjo Sedaño. Boletín del LE. 
«Pedro Suárez», n° 3 pgs. 137 y ss. Guadix, 1990. 

(2): Susana Camps en su Introducción a Fuego del 
paraíso. Círculo de lectores. Barcelona. 1991. pág. 9. 
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Dos poemas de 
Miguel Ángel Contreras 
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El Guadix, C.F. hizo historia 
y disputó la fase de ascenso a Segunda B 

Pedro J. Baena 

El Guadix C.F. se metió con to
do merecimiento y justicia en la 
fase de ascenso a Segunda Divi
sión al quedar clasificado en 
cuarto lugar, tras la disputa del 
último encuentro de la campaña 
en el que en un partido de infarto 
logró derrotar al rival de turno, 
otro equipo granadino: el Atar fe 
de Parejo. 

Con este resultado y la derro
ta del Baza en Maracena, los de 
Novo aseguraban su participa
ción en los Play-Off haciendo his
toria y consiguiendo que el traba
jo, sacrificio y entrega de todo el 
equipo junto a sus directivos y 
técnico dieran el fruto merecido, 
que no era otro que, pese a todas, 
las adversidades sufridas estar 
entre los privilegiados del grupo. 

Un grupo donde equipos mu
cho más poderosos económica
mente que los aceítanos han que
dado fuera de estos lugares, sien
do de cualquier forma el Guadix 
un conjunto que en lo deportivo 
siempre le habló de tú a los mejo
res del grupo noveno y en el que, 
además, algunos de los que en 
principio eran gallitos no fueron 
después capaces de vencer a los 
de Novo, o en caso de hacerlo lo 
consiguieron por la mínima, con 
no pocos apuros y un mucho de 
suerte. 

El Guadix, que desde el princi
pio estuvo entre los mejores, poco 
a poco comenzó a tener proble
mas en distintos campos, reduc
ción de plantilla, dimisión del 
presidente, escasos directivos, 
etc... Pero nunca arrojó la toalla 
y, merced a su constancia, pudo 
llegar a la recta final en una bue
na posición que casi se vio trun
cada por el paso atrás que dieron 
los guadijeños en el partido que 
jugaron en casa con el Atlético 
Estación. 

Temporada 93-94. Ultima alineación en casa. 

Este rival, que en teoría era 
fácil y que debió perder por golea
da, a la postre acabó llevándose 
los dos puntos en juego, más por 
errores del Guadix que por acier
tos de los visitantes. 

Fue a partir de ahí cuando los 
aceítanos se aprendieron bien la 
lección y hasta el final de tempo
rada fueron sumando puntos con
secutivos sin perder ninguno de 
los partidos que restaban y, ade
mas, con una gran diferencia en
tre los goles marcados (19) y los 
encajados (3). 

Fue así que el partido frente a 
los bastetanos resultaba de vital 
importancia para asegurar esta 
cuarta plaza, y los de Novo viaja
ron hasta Baza con la idea puesta 
en conseguir la victoria. 

No se pudo alcanzar esta sino 
sólo un empate, a causa de la ma
la suerte; dejando las espadas en 
alto y pendiente de los dos derb-
yes provinciales a disputar en la 
última jornada: Maracena-Baza 
y Guadix-Atarfe. 

Estos partidos fueron vividos 
intensamente por la buena, aun
que escasa, afición del Guadix 
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El Guadix: 
de cenicienta a equipo a batir 

C.F., lo que llevó a que, una vez 
conseguido el triunfo local y con
sumada la derrota bastetana, la 
alegría se desbordase entre todos 
los presentes en el polideportivo 
municipal hasta hacer incluso 
que se llevase en hombros a los ju
gadores que a modo de toreros ha
bían conseguido hacer historia 
en el fútbol accitano a base de po
sibilitar que el Guadix juegue 
una fase de ascenso a Segunda 
División B. 

Si en un principio el Guadix 
C.F. partía como vencido del gru
po en el que estaba incluido, al fi
nal y a la postre se ha convertido 
en el equipo a batir por el resto de 
los componentes de este grupo IV, 
tales como Cristian Lay, de Jerez 
de los Caballeros, Ciudad Real o 
San Fernando de Cádiz. 

Pronto los todopoderosos riva
les de los aceítanos en esta fase, 
se fueron desinflando ante el jue
go armado y poderoso en la crea
tividad de los pupilos de Miguel 
Novo, que han acabado por sor
prender a propios y extraños. 

Esto ha permitido que el nom
bre de la ciudad aceitaría suene 
con fuerza y orgullo en toda la ge
ografía deportiva española, po
niendo los mejores sus ojos en la 
entidad que preside José Ariza 
Páez y en los jugadores y técnico 
que conforman esta maravillosa 
plantilla en el aspecto humano y 
técnico. 

Comenzaba su andadura el 
Guadix con un difícil y complica-

dM-aj 47 



do —a priori— partido frente al 
gallito del grupo. Antes del parti
do cualquiera podría asegurar 
que los de Miguel Novo vendrían 
derrotados, llegando incluso al
gunos a pensar que con una gole
ada de escándalo. Sin embargo 
los que tuvimos la suerte de ser 
testigos de lo que los aceítanos 
iban a conseguir no sería a conse
cuencia del azar sino del buen 
juego y lógicamente de la suerte 
que en esto del fútbol también 
cuenta. 

Tras pasar unos quince o vein
te minutos de estrañeza en estas 
aventuras y sobre todo de adap
tarse a las circunstancias acaba
ron por acomodarse a llevar, pese 
a su asombro, las riendas del par
tido y finalizaron venciendo con 
goles de Moreno y de penalti por 
parte de Pacorro. De este modo se 
colocaron en cabeza del grupo, la 
cual no han perdido, a falta tan 
sólo de disputarse la última jor
nada. 

Posteriormente vendría el 

El gol del Guadix al San Fernando. 

Los aficionados disfrutan en la grada. 

Ciudad Real y, si bien es cierto 
que acabó empatado, el partido 
bien pudo ser una goleada de no 
ser porque en la portería estaba 
nada menos que Ignacio quien vi
no a salvarles de una goleada es
candalosa. 

Otro tanto ocurrió en tierras 
manchegas, en las que acabó el 
partido con un empate a tres que 

pudo llegar a ser más bien un 
1—7 a favor de los blancos aceíta
nos. 

Vino después de nuevo el en-
frentameinto en Guadix con el 
Cristian Lay, el cual se jugaba el 
ser o no ser frente a los guadije-
ños. Y, si bien en dos ocasiones, 
dos, empataban los visitantes en 
un partido abierto y pleno de 
fuerza y emoción, al final Valero 
magistralmente y con extrema 
precisión, casi en el último minu
to, marcaba un gol que venía a 
dar la victoria al Guadix. 

Así continuó el Guadix de lí
der invicto hasta que llegó un 
partido que era decisivo, o sea, el 
primero de los dos que correspon
dían frente al San Fernando. 

En tierras accitanas, los ner
vios lógicos y otros factores arbi
trales influyeron, junto a la ma
yor veteranía del equipo visitan
te, en que el Guadix no consiguie
ra cantar el alirón y, tras alcan
zar un meritorio empate, aún le 
queda la oportunidad, el ser o no 
ser, en esta fase de ascenso, allá 
en estadio de la Bahía Sur. 

Sin embargo, e independiente
mente de lo que ocurra, de lo que 
suceda, que esperemos sea con 
bien, el Guadix sin ninguna duda 
habrá escrito una página históri
ca en el fútbol granadino, rever
deciendo antiguos laureles. Feli
cidades por la campaña a todos 
los integrantes de esa comunidad 
humana entusiasta y animosa 
que es el Guadix C.F. 
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Salida en el G. P. de Marcha'94 

deportes 
Jesús López García 

IX Gran Premio 
de 

Marcha Atlética 

Tuvo lugar la ya tradicional 
prueba de marcha atlética IX 
Gran Premio Ciudad de Guadix 
Trofeo Manuel Alcalde. 

En fechas distintas a las pre
vistas, con buena participación 
de atletas, entre los que cabe des
tacar la casi total ausencia de at
letas andaluces, con una mala or
ganización, que en este caso co
rrió a cargo de la Diputación Pro
vincial (Área de Deportes), y con 
una peor por parte del Ayunta
miento de la ciudad (Concejalía 
de Deportes) quien consintió que 
la prueba se realizase en una fe
cha nada propicia, se celebró la 
novena edición de este trofeo. 

Estos obstáculos no fueron im
pedimento alguno para que los 
aficionados a este deporte disfru
taran de lo lindo con las evolucio
nes y la actuación de una buena 
cantidad de atletas de base, y con 
la gran lección que impartió el 
madrileño Jesús Garía Bragado, 
quien acabó por imponerse en la 

prueba reina de este Gran Pre
mio entrando destacado. Jesús es 
Campeón del Mundo de 50 Kms 
marcha conseguido en la ciudad 
de Stuttgart en el año pasada 

En féminas acabó como cam
peona otra guapa e ilustre conoci
da de anteriores ediciones de este 
Gran Premio, Emilia Cano, 
quien se adjudicó la prueba por 
delante de la polaca Bertley Bata 
y de la esposa de Manuel Alcalde, 
Montserrat Pastor, con un crono 
de 25' 07" sobre los 5 Kms de la 
prueba. 

De esta edición hubo varias 
cosas que nos llamaron la aten
ción. Entre ellas el despiste mo
numental que tenían los organi
zadores de la prueba (a cargo del 
Área de Deportes de la Diputa
ción quienes no estuvieron a la 
altura de la organización realiza
da en otras ediciones, no dispo
niendo vestuarios para los atle
tas y ni tan siquiera pensaron en 
un lugar donde éstos depositaran 
sus bolsos de deporte, etc). 

No sabemos a quién achacár
selo, pero desde luego con lo que 
no estamos en absoluto de acuer
do es con el episodio roñica, cutre 
y de mal gusto de aquel o aquellos 
que han tenido el feo detalle de 
eliminar el nombre de un depor
tista ejemplar como es Manuel 
Alcalde dé la denominación de la 
prueba. 

Si ha sido a iniciativa del 
Ayuntamiento de la ciudad, malo 
por lo que supone de no reconci-
miento de quien ha hecho, mucho 
y bueno, por este deporte en la 
ciudad y en Andalucía. 

Si ha sido la Diputación Pro
vincial (Área de Deportes), de 
nuevo ha venido a mostrar la ce
rrazón palpable, que algunos ya 
intuimos en sus dirigentes, cuan
do ni tan siquiera se tuvo la fortu
na de en su tiempo conceder una 
ayuda a este atleta cuando aún 
estaba disponible para el atletis
mo activo de alta competición. 

Y por último, ya no nos queda 
que pensar más que, en la Federa
ción Española de Atletismo a la 
que le decimos que si ha sido ella 
la responsable creemos que pue
de y debe de enmendar el yerro 
tan tremendo que ha tenido, lia 
mémole de delicadeza y si nos 
apuran, de buena educación. 

(Mí-d! 49 



Señores, a quien/es correspon
da y sin apasionamiento: sean us
tedes corteses, reconozcan la va
lía de quien ha dado muchísimo 
por el deporte y no precisamente 
con rasero escaso, y si lo tienen a 
bien reparen el enorme error co
metido sobre un deportista ejem
plar y mejor persona, si cabe, que 
deportista; que no es poca 

No nos vale aquellode que en
tre todos lo mataron y ninguno es 
el culpable. No queremos culpa
ble, sólo que se repare un error 

monumental y que a ser posible 
sea de la forma más elegante que 
se pueda. 

Y en cuanto a la mente precla
ra que no tuvo el detalle de acor
darse de que el último domingo 
de abril es una fiesta tradicional 
en la zona, por favor, si puede ser, 
que piense o imponga que no es el 
día más idóneo y por tanto que es
ta prueba se debe de celebrar en 
otra fecha, por mucho que ya ha
ya entrado en el calendario de 
pruebas-de la Federación de Atle
tismo. 

La pesca: ¿un deporte? 

Cuando hace pocas fechas tu
ve la ocasión de aparecer en un 
programa televisivo del Canal 7, 
con motivo de la apertura de la 
temporada de pesca, y como no 
iba preparado, porque me habían 
avisado unas horas antes, tenía 
un poco de miedo a que el entre-
vistador me preguntara si mi afi
ción y la de muchos otros pesca
dores era realmente un deporta 

Ya, tranquilamente, me lo he 
preguntado y he llegado a la si
guiente conclusión: era un depor
te. Actualmente, en vista de la 
nula repoblación de nuestros 
ríos, la mayoría de pescadores 
nos vemos obligados, y ello en be
neficio de la conservación de la 
fauna piscícola, a satisfacer 
nuestra afición dentro de una 
pantaneta —la de Albuñán— y re
alizar la misma de una manera 
que a ojos de cualquier persona 
no aficionada le puede parecer un 
tanto absurda. 

Como es obvio en dicha panta
neta no puede haber indefinida
mente capturas y para ello trae
mos desde piscifactorías varios 
cientos de kilos de truchas, la 
cuales vaciamos en dicho recinto 
y posteriormente, situados tran
quilamente en el borde del agua, 
las pescamos. 

Bueno, en este sentido he de 
decir que puede realizarse, aun
que parezca increíble para el pro
fano, la pesca como tal deporta 
En lugares a los que la trucha no 
suele acercarse (por las corrien
tes, fondos, temperatura, etc..), 

Pantaneta de riego de Cogollos. 
ahí es donde el pescador tiene 
que saber utilizar todas sus ma
ñas para su captura y no en luga
res donde se arremolinan para co
mer o descansar. 

Debe conocer la correcta utili
zación de artilugios artificiales 
(cucharilla, principalmente) para 
atraer a la trucha y atraparla en 
una noble lucha entre el pescador 
y el pescado, donde no siempre es 
el primero el que tiene todas las 
ventajas y debe de ser hábil en el 
manejo de dicho arte de pesca pa
ra su captura. Si, finalmente, el 
pescador después de puestas en 
práctica todas sus habilidades, 
consigue el preciado botín, puede 
decirse que ha ganado en la com
petición. 
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Pero, dando un giro radical, se 
puede decir que la pesca es un de
porte cuando nos trasladamos al 
río, y especialmente e nuestra 
vertiente de la Sierra o en su par
te superior. El caminar por sen
deros que han abierto anterior
mente otros pescadores o el tener 
que abrirlos para poder tener ac
ceso a una poza, muchas veces in
franqueable y teniendo que dar 
un gran rodeo o pasar por sitios 
muy escarpados para entrar por 
el lugar en el que la trucha no 
pueda vernos, ya que tiene una 
gran visión, supone un gran es
fuerzo por parte del pescador. 

Algunas veces dicho acceso a 
las pozas hay que realizarlo casi 
a rastras debido a lo enmarañado 
de la vegetación y si, por suerte, 
se ha capturado alguna pieza hay 
que saber también sacarla del 
agua, procurando que el sedal no 
se enganche en las ramas que con 
los consiguientes saltos y movi
mientos del pescado, podemos 
quedarnos sin pieza, sin varios 
metros de sedal, sin ganas de se
guir pescando y, posiblemente, 
salgamos mojados. 

Todo ello, en un recorrido de 
varios kilómetros de senderismo, 
alpinismo, gimnasia, y algún otro 
tipo de deporte realizado en me
nor escala, me hace afirmar que 
la pesca en ríos de montaña es 
verdaderamente un deporta 

Pero eso era antes. 

Enrique La Torre Iborra 

Mini-deportes 

Se celebró en pasadas fechas y 
con motivo de la festividad de 
San Torcuato un nuevo campeo
nato de mini-deportes con parti
cipación de escolares, en el que se 
puso de manifiesto el espíritu de 
lucha que en cualquier competi
ción por equipos se disputa por al
canzar las tan deseadas victorias. 

Los deportes que se presenta
ron en este nuevo torneo fueron: 
fútbol-sala, baloncesto, balonma
no, voleibol, ajedrez y tenis de 
mesa. El torneo se celebró en la 
Plaza de las Palomas. 

Atletas en acción. 

Vuelta Ciclista 
a la.Vega de Granada 

El día 17 de junio tendrá lugar 
la llegada a Guadix de la HI Vuel
ta Ciclista a la Vega de Granada, 
con salida y llegada de la segun
da etapa en Guadix. El recorrido 
transcurrirá por pueblos de nues
tra comarca como Benalúa, Fone-
las, Pedro Martínez, Moreda, Da-
rro, La Peza, Baños de Graena, 
Purullenay Guadix. 

III Legua Urbana 

Dentro del calendario de prue
bas deportivas populares de la 
ciudad tuvo lugar el pasado 22 de 
mayo la I I I Legua Urbana. 

Organizada pr la Concejalía 
de Deportes del Ayuntamiento de 
Guadix, transcurrió por un cir
cuito especialmente diseñado pa
ra esta prueba y en la que partici
paron, sobre una distancia en me
tros de 5.572, atletas de las cate
gorías de cadetes, juniors, prome-
sas-seniors y veteranos, tanto 
masculinos como femeninos. 

Minideportes en la P. Palomas 
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Réplicas al «Y Usted qué piensa» 
sobre el comercio y sus precios 

Como comerciante de esta plaza 
con 50 años de profesión, y además 
suscriptor de esta revista desde su 
fundación, creo que me encuentro en 
el derecho a protestar del contenido 
de las entrevistas publicadas «Sobre 
los precios del comercio de Guadix», 
en especial, por D. Antonio López 
Arizay Dfia. Sandalia Romera 

Ya sé que en esta época de demo
cracia todo el mundo puede opinar de 
lo que quiera, pero también creo se 
debe opinar con conocimiento de lo 
que se dice; y Uds. creo que también 
deben de constatar lo dicho por los 
entrevistados, ya que la revista, a la 
vez que informa, hace opinión. 

Sobre lo expuesto por las perso
nas que nombro, creo que opinan de 
una forma muy ligera sobre el asun
to, y además, generalizando y me
tiendo en el mismo saco a todo el co
lectivo, y sueltan frases que son te
rribles, como que le venden prendas 
al doble y triple de su precio, que los 
«ensangran», que les roban en el pe
so, que esto es una ciudad sin ley, y 
cosas por el estilo; por eso es por lo 
que no comprendo como pueden pu
blicarse esas cosas. ¿No se figuran lo 
que pensarán paisanos nuestros que 
reciben gozosos esta revista en luga
res muy lejanos de nuestro pueblo? 
Pues creo que dirán que estamos lo
cos; y a mí me gustaría decirle a esos 
Sres. que nos califican de casi ladro
nes que hay muchísimos paisanos 
nuestros que vienen a Guadix con to
da la alegría del mundo, pues saben 
que pueden encontrar todo lo que ne
cesitan, y una cosa que es lo más im
portante, la atención y el servicio 
que necesitan, y sus compras las ha
cen aquí a plena satisfacción, y a 
ésos, que no sé que afecto podrán te
ner por este pueblo, que si alguna vez 
los han engañado (cosa que dudo), 
que para eso está la Oficina del Con
sumidor y el Libro de Reclamaciones 
en todos los establecimientos, a su 
disposición, y la ley que les protege: 
que usen de sus derechos. 

Lo que pasa en Guadix es todo lo 
contrario que indican esas personas 
y otras similares; en Guadix hay un 
comercio serio, formal y totalmente 
competitivo en todos los órdenes. Lo 
que está haciendo falta es que el 
comprador, cuando compra en Gua
dix, adopte la misma postura que 

cuando compra en Granada, que es 
ver el producto, comprarlo si le inte
resa, y pagarlo, que es lo que nos está 
haciendo falta que se aprenda. 

Pues si Uds. no lo saben, yo se lo 
digo: el comercio en Guadix está 
soportando lo insoportable por culpa 
de esos clientes que cuando tienen di
nero, se van a Granada a comprar sin 
rechistar y al precio que les digan; y 
cuando compran en ésta, hacen lo 
contrario, es decir, comprarlo y pa
garlo cuando buenamente pueden o 
quieren. 

De forma que sería para mí una 
satisfacción, y creo que para todos 
mis compañeros y sus lectores, que 
por lo menos intentaran, respetando 
toda la libertad que se quiera, dejar 
este asunto en el lugar que creo nos 
merecemos. 

Con el mejor de mis afectos. 

Guillermo Cambil 

Después de leer repetidas veces 
las manifestaciones de D. Antonio 
López Ariza y Dña. Sandalia Romero 
en el Wadi-as, número 106, de abril 
de 1994, «Sobre los precios del comer
cio de Guadix», lo primero que se nos 
viene a la cabeza es acudir a un juz
gado de guardia y ponerles una que
rella. 

Cierto es que hay libertad de ex
presión, pero más cierto es que no se 
puede tratar así a unos colectivos de 
los más importantes de Guadix, con 
unas directrices de siglos en las cua
les nos hemos caracterizado por 
nuestra total Honradez en todos los 
sentidos, amén de cooperar a mante
ner bastantes cosas llámense Her
mandades, Fiestas, Fútbol y un largo 
etc., etc. que resultaría intermina
ble. 

Manifiesta D. Antonio que com
pra en Granada, muy bien, siga, si
ga; y que compra más barato, de esto 
nada de nada ¡Vd. es un ingnorante! 
con todo el contexto de la palabra. No 
creemos que nadie con un poco de 
sentido común crea que Vd., en unos 
vaqueros se pueda ahorrar 6.000 ó 
7.000 ptas de comprarlo aquí o en 
Granada, igualmente debería de 
pensar que si esto es así tiene Vd., si
tios donde denunciar esta anomalía, 
dando nombres y apellidos, si no ha 

sido así sus manifestaciones no tie
nen ningún valor, y que creemos que 
están hechas alegremente con un so
lo propósito: dañar el prestigio de 
nuestro comercio y en definitiva al 
pueblo de Guadix, gracias al cual Vd. 
tiene un puesto de trabajo. 

Suponemos que habrá leído, escu
chado o visto en TV. la redada y de
tención que realizó la policía en Ca
taluña de varios individuos por fabri
car y comercializar prendas de mar
cas falsificadas, como pueden ser Al
ton, Lois, Fred Perry, Lacoste, Loewe, 
etc., etc., etc.; el importe pasa de los 
cinco mil millones de pesetas. ¿No 
podría ser su vaquero uno de éstos? 
¿Se ha molestado usted en compro
bar la calidad? Nosotros creemos que 
tan sólo se ha limitado a ver la mar
ca. 

Hemos dicho hasta la saciedad 
que Guadix es actualmente muy 
competitivo, no lo decimos nosostros 
solos, lo dicen también personas que 
vienen de fuera: ¡Guadix es muy eco
nómico! En todo, los márgenes co
merciales son ridículos. Hoy quienes 
salgan adelante pueden darse por sa
tisfechos. 

Doña Sandalia, ¿dónde compra 
Vd.? La verdad es que sus manifesta
ciones son increíbles. 

Nosotros como cada cual compra
mos, y hemos de decirle que tenemos 
una plaza de abastos que para sí qui
sieran muchas capitales, la calidad 
de los productos que en ella se ven
den son de primera y sus precios muy 
baratos, y con relación al peso le dire
mos que son electrónicos y nos apos
taríamos a que nunca le cobran lo 
que marca el peso, creemos y así lo es
tamos viendo todos los días que si se 
lleva 10 ó 20 gramos de más le cobran 
tan sólo el kilo y no lo contrario como 
Vd. manifiesta. Con relación a la 
gente que trabaja en la Plaza, le dire
mos que son de lo más encantadores 
que Vd. se pueda echar a la cara, cari
ñosos y educados, ¿qué más le puede 
pedir Vd.? 

Al final manifiesta Vd. que «Gua
dix es una Ciudad sin Ley». Por ser 
una persona mayor le diremos: sin 
comentarios; pero para futuras de
claraciones piense Vd. lo que dice o 
mejor ¡cállese! 

Nosotros por el momento no tene
mos nada más que decir, tan sólo la 
frase nuestra: "Comprando en Gua
dix todos salimos ganando". 

Asociación Local de Comercio 

Jesús Herreros Hervás 
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Nota de la Redacción 

Esta redacción agradece sincera
mente al Sr. Cambil su carta, a la vez 
que desea hacerle las siguientes 
apreciaciones: 

En primer lugar, el Sr. Cambil 
puede tener la seguridad de que po
drá acudir a este medio de comunica
ción, para ejercer su derecho —que 
nuestra Constitución le reconoce— a 
expresar libremente su opinión y, por 
ende, manifestar sus protestas, sus 
discrepancias, o, llegado el caso, sus 
coincidencias, con los contenidos de 
ésta su revista. 

Pero no podemos estar de acuerdo 
con Ud. cuando manifiesta su pare
cer de que esta redacción debería 
«constatar lo dicho por los entrevis
tados» y exigir a éstos que opinen 
«con conocimiento de lo que se dice». 
Como Ud. seguramente sabrá, ni la 
revista Wadi-as ni ningún medio de 
comunicación se hace responsable de 
las opiniones vertidas en los mismos, 
siempre que figure expresamente la 
procedencia o autoría de estas opi
niones. En un sistema de libertades 
cada cual se hace responsable de sus 
propios actos y opiniones. 

Una vez aclarado esto, existe algo 
incuestionable: una opinión, por de
finición, no es conocimiento cierto de 
las cosas; si así lo fuera, lo llamaría
mos «certeza», «evidencia». Obvia
mente, si se exigiese esta condición 
para poder opinar, nadie podría opi
nar sobre nada. Por otra parte, y ha
blando en pura hipótesis, ¿qué perso
na o institución social podría ser la 
que otorgase este valor de «veraci
dad» a las opiniones de los ciudada
nos? ¿Quién se halla en posesión de 
la verdad para poder discernir si las 
opiniones de los demás son ciertas o 
no? Vea Ud. las dificultades de lo que 
plantea. Históricamente, este pro
blema se ha resuelto de dos formas 
contrapuestas: 1/ Reconociéndose el 
derecho a la libertad de expresión. 21 
Estableciéndose la censura previa. 
Qué duda cabe de que la inmensa 
mayoría de los españoles preferimos 
la primera opción, de la cual hoy dis
frutamos gracias a la democracia — 

tampoco olvidemos que el ejerci
cio de esta libertad de expresión se 
está revelando, en estos tiempos de 
crisis política, como la mejor garan
tía del sistema democrático—. 

Pero, claro está, ningún derecho 
es absoluto, sino que se encuentra de
limitado por los demás derechos con 
los que pudiera entran en colisión. 
En concreto, sobre el ejercicio de la 
libertad de expresión se pueden exi
gir responsabilidades judiciales, 
dentro del marco de la Constitución. 
Los derechos que pueden colisionar 
con la libertad de expresión son: el 
derecho al honor, a la intimidad, a la 
propia imagen, etc. Dicho sencilla
mente: el ejercicio de la libertad de 
expresión debe ser respetuoso con las 
demás personas, y sus formas de pen
sar y creer. Nos parece claro que las 
opiniones de estas personas, objeto 
de su protesta, no han traspasado es
tos límites, sino que presumimos que 
son la expresión sincera, espontá
nea, de su punto de vista y de su ex
periencia sobre el tema en cuestión. 
Por tanto, ante estas opiniones, con
sideramos que sólo cabe ejercer el de
recho de réplica, nunca la censura. 

Sr. Cambil, tenemos que decirle 
sin ambages que esta redacción, aun
que no las comparte, considera estas 
opiniones, en especial la de D. Anto
nio, representativas de cierto sector 
de los consumidores de Guadix, que 
viajan regular u ocasionalmente a 
Granada con la convicción de encon
trar mejores «ofertas». Así pues, esta 
opinión de muchos aceítanos, es un 
problema que hay que abordar, no 
eludir. 

El parecer de esta revista es el de 
que esta práctica se da en Guadix con 
mayor frecuencia de lo que todos qui
siéramos. A esta redacción le consta 

que Granada no es tan barata como 
muchos aceítanos piensan, en espe
cial si no se sabe planificar minucio
samente la compra. Mucha gente ig
nora que cae en las sutiles estratage
mas del «merchandising», de las mo
dernas técnicas de ventas, cuyo ejem
plo más burdo es el de las «ofertas— 
gancho», que tienen como único pro
pósito el llevar el máximo número de 
clientes al punto de venta, donde una 
vez allí, de camino, se cargarán de 
otros muchos productos que no sólo 
no están en oferta, sino que posible
mente sean más caros que en cual
quier otro establecimiento normal; 
por lo que, al final, es muy probable 
que la compra efectuada, gastos de 
viaje incluidos, salga bastante más 
cara que si se hubiese efectuado en 
Guadix. 

Más adelante Ud. plantea en su 
carta que el consumidor que se sien
ta engañado, que acuda a la «Oficina 
del Consumidor» y/o utilice el Libro 
de Reclamaciones. Estamos seguros 
de que a Ud. no se le escapa que este 
tipo de abusos en los precios, caso de 
producirse, son de muy difícil, por no 
decir imposible, reclamación, ya que 
Ud. sabe que los precios son libres 
porque nos encontramos en una eco
nomía de libre mercado. En lo que sí 
estamos plenamente de acuerdo con 
Ud. es en la parte final de su carta, 
cuando plantea que se debería pagar 
al contado en todas las compras efec
tuadas en Guadix. ¿Por qué el comer
cio aceita no no exige esta modalidad 
y no la del apunte que tanto daño le 
hace según ustedes? 

Asimismo, coincidimos con Ud. 
en nuestra preocupación e interés 
por ayudar al comercio de Guadix en 
lo que en nuestras manos esté. Esa 
sola ha sido nuestra intención al pu
blicar el «Ud. que piensa» objeto de 
su protesta. Pero, a la vez, pensamos 
que es «destapando» estos problemas 
como se puede realmente tomar con

ciencia de ellos, analizarlos indivi
dual y colectivamente y buscar solu
ciones entre todos. Por ello, hemos 
actuado en consecuencia. Nada nos 
alegraría más que ver surgir en Gua
dix una Asociación Local de Comer
cio fuerte y cohesionada, con visión 
de futuro, y afrontando valientemen
te sus problemas. 
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cartas de los lectores 
El Alcalde de Quéntar 
responde al 
Consejero de Agricultura 

Ante las falaces manifestaciones 
del Consejero de Agricultura y Pes
ca, en las que culpa al Ayuntamiento 
de Quéntar de los retrasos en las 
obras de diques antierosión, y al ob
jeto de dar a conocer la realidad de 
los hechos, que no coinciden en abso
luto con la respuesta ofrecida por el 
señor Planas al Parlamento Anda
luz, esta Alcaldía quiere realizar las 
siguientes matizaciones, todas ellas 
basadas en la documentación que 
obra en nuestro poder y a disposición 
de quienes la requieran: 

1.- Con respecto al retraso en la 
ejecución de las obras de construc
ción de los diques para evitar la ero
sión provocada por el incendio que 
arrasó este término municipal el pa
sado mes de agosto de 1993, que se 
imputaa la corporación que me hon
ro en presidir, he de resaltar que es 
absolutamente falsa dicha imputa
ción. En ningún caso, se solicitó auto
rización ni licencia alguna al Ayun
tamiento, tal y como previene la le
gislación urbanística. Sin embarga 
esta Alcaldía las autoriza de oficio, 
sin contar con los proyectos técnicos 
redactados, y aun a sabiendas de la 
ilegalidad que estaba cometiendo, 
por considerar que la actuación era 
necesaria y de suma importancia pa
ra los intereses municipales, asu
miendo con ello una responsabilidad 
forzada por la manifiesta incompe
tencia de la Junta de Andalucía. 

2.— En relación con la excusa del 
Consejero para justificar la tardanza 
en las actuaciones, en base a la nega
tiva del Ayuntamiento de suscribir 
un convenio con el IARA, he de resal
tar: 

a) Que dicho convenio fue aproba
do unánimemente por el Pleno de 
21-12-93, facultando la corpora
ción a este alcalde a proceder a su 
suscripción. 

b) A pesar de ello, y hasta la fe
cha, no se ha recibido respuesta algu
na de la Junta. 

c) Que, después de todo lo expues
to, no se explica cómo el Consejero se 
atreve a hablar con todo cinismo de 
«dejadez municipal», sobre todo si te
nemos en cuenta que, además, exis
ten otras zonas, también de propie
dad municipal y arrasadas por el in
cendio, las cuales tienen suscritos 
convenios o consorcios desde hace 
años y en las que tampoco se ha ac
tuada 

3. - Que, después de las evidentes 
meteduras de pata detectadas en la 
contestación del Consejera se en
tiende porqué el Gobierno andaluz 
no se ha dignado siquiera en tener en 
cuenta el resto de preguntas parla
mentarias a las que fue sometido so
bre los compromisos adquiridos por 
el Presidente de la Junta ante los al
caldes de los municipios afectados 
por el incendia como por ejemplo la 
declaración de zona catastrófica o el 
dinero prometido para paliar las pér
didas sufridas. 

4.— Por última este pequeño mu
nicipio, a pesar de no contar con ca
pacidad económica para poder man
tener un gabinete de prensa, aseso
res de todo tipa ni nada que se le pa
rezca, para defenderse en igualdad 
de condiciones contra el Goliat que 
tiene enfrenta sí que tiene en sus 
manos el medio más eficaz para man
tener a estas alturas el pulso que la 
campaña de acoso y derribo clara
mente emprendida por el Gobierno 
de Sevilla nos ha obligado a entablar, 
que no es otro que la fuerza de la ver
dad. 

Al final, cada uno quedará en el 
lugar que le corresponda 

José Heredia Martí 
Alcalde de Quéntar 

A 
Miguel Rodríguez Pastor 

Ante todo quiero felicitarles y 
darles ni más sincera enhorabuena 
por el trabajo que llevan a cabo en la 
revista Wadi-as. 

Permítanme presentarme: soy un 
accitano que salió de esa ciudad de 
Guadix hace exactamente 33 años 
por motivos profesionales, pues soy 
ferroviaria y hoy resido en Catalu
ña. Pero la distancia no es problema 
para saber de mi tierra y comprobar 
leyendo su revista el trabajo que rea
lizan un grupo de personas, motivo 
que me impulsó a escribirles. 

Por no saber de la existencia de su 
reista soy socio desde el número 105 
y fue para mí una gran alegría al 
abrir sus páginas y encontrarme con 
la entrevista que le hicieron al Rvda 
D. Miguel Rodríguez Pastor, el cual 
fue en mis años de adolescente profe
sor y amigo en el Instituto, sito en 
aquellos años frente a la Catedral. Y 
quiero aprovechar la ocasión que me 
brinda su revista para desearle lo 
mejor y mandarle un saludo y un 
fuerte abrazo de su siempre alumno, 
que le desea salud y una larga vida 
con la gracia de Dios. 

Sólo queda disculparme por si me 
he extendido demasiada pero es difí

cil describir en tan poco espacio los 
buenos recuerdos que me sobrevinie
ron al leer su articula 

Miguel Aviles Hernández 
(Vilaseca) 

Sobre 
drogodependientes 
De un tiempo para acá, somos re

ceptores, unas veces infundadas y 
otras con visos de ser realidad, de 
una serie de ofertas pretendidamen
te salvadoras para esta zona en retro-
cesa 

Empezó con el basurero indus
trial, lo último un centro para drogo-
dependientes y el lugar elegida Je
rez del Marquesado. 

He aquí parte de las respuestas 
que dan los administradores u otros 
organismos para estimular la pobre 
comarca accitana. 

Jerez y todo el margen inmediato 
al Parque Natural de Sierra Nevada 
por la cara Norte y que incluye otros 
pueblos de la comarca han de cuidar
se como oro en paña Ayer fue la urba
nización de Aldeire, mañana puede 
ser el mismo Jerez, donde se da la cir
cunstancia de que hay ya propuestas 
para repetir aquí los incentivos al tu
rismo llevados a cabo en la Alpuja-
rra. 

Para que no se nos considere inso-
lidarios, y entre otras cosas porque 
tenemos enfermos por estas drogas, 
si es aceptable para otro lugar que 
diste de estos pueblos asentados en el 
Marquesado colindantes con el Par
que Natural, propensos a urbaniza
ciones y que se quiera o no chocan 
con ciertas actividades o centros. No 
obstante si no existiera otro sitio 
pues en ellos mismos, pero coincidi
mos con Wadi-as en que hay cortijos 
abandonados en la comarca que per
fectamente se pueden acondicionar, 
utilizándolos para la rehabilitación 
de estos jóvenes, como sucede en 
otros lugares donde se han puesta 

Al hilo de esta es sabida la venta 
ilegal de drogas adulteradas en una 
zona de visitas turísticas como son 
las cuevas de Guadix y en la puerta 
de algunos institutos. Si se saben 
quienes son, ¿por qué no se les detie
ne? 

Respondiendo a un artículo del 
número anterior podemos decirle 
que en Holanda se han legalizado al
gunas sustancias, por tanto no tiene 
por qué haber una legalización inter
nacional como Vds. dicen. Según nos 
dicen, a raíz de ello ha bajado la adic-
ción y la delincuencia asociada a 
ella, y bien que la notamos nosotros. 
Si eso es así, la respuesta es clara. 

Asociación Cultural Sustari 
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Por venir, mi l lón 
BUS 

CREDlM ILLO'N 
EL M I L L Ó N M A S S E N C I L L O DE C O N S E G U I R 

Para lo q u e neces i tes : u n a c o c i n a 
n u e v a , u n a f u r g o n e t a m á s g r a n d e , 

f unas v a c a c i o n e s e n f am i l i a o las 
r e f o r m a s d e la c a s a . La G e n e r a l t e 

o f r e c e CREDIMILLON. 
El c r é d i t o m á s senc i l l o d e consegu i r . 

? C o n u n a m í n i m a d o c u m e n t a c i ó n y 
c o n c e s i ó n i n m e d i a t a . Y c o n u n in terés a t u 

a l c a n c e , d e los me jo res d e l m e r c a d o 
a c t u a l . 
Ven a t u sucursa l o l l á m a n o s . Y l l é v a t e un mi l lón . 

Ven a tu sucursal 
i % o l l á m a n o s al 9QQ ] QQ Q92 


